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Людям это не нравится!
Итак, утром 13 октября почти все авто-

бусы МУП ТТП, которые возят горожан по 
пяти маршрутам - №15, 16, 1т, 3т и 4т, за ис-
ключением нескольких единиц, сумевших 
проработать какое-то время на остатках со-
лярки, не вышли на линию. Ближе к обеду 
на сайте мэрии появился официальный ком-
ментарий, в который раз напомнивший де-
виз незабвенного Остапа Бендера: «Больше 
цинизма! Людям это нравится!».

Вот что на голубом глазу сообщила город-
ская администрация жителям города Орла:

«В связи с непростым финансовым поло-
жением МУП «Трамвайно-троллейбусное 
предприятие» возникли временные труд-
ности с приобретением дизельного топли-
ва для автобусов (здесь и далее выделено на-
ми. – Прим. ред.). Подчеркнём, что троллей-
бусы и трамваи продолжают обслуживание 
городских маршрутов.

для стабилизации ситуации принято ре-
шение о временном выпуске на маршруты, 
не обслуживаемые МУП «Трамвайно-трол-
лейбусное предприятие», автобусов част-
ных перевозчиков. Они выйдут в рейс с за-
втрашнего дня».

Надо сказать, что цинизм, который, по 
заветам Бендера, должен людям нравить-
ся, люди не оценили. Люди вообще не лю-
бят, когда их, простите, держат за слабоум-
ных. А именно на таких, как нам показалось, 
и было рассчитано сообщение, состряпан-
ное умельцами из орловской мэрии. Поэто-
му в тот же день на сайте «Орловская среда-
плюс» https://orelsredaplus.ru/ мы опублико-
вали материал на злобу дня, в котором задали 
мэру Орла Парахину и его заместителю Ни-
чипорову ряд вопросов. Вот они.

«Первый: когда именно администрации 
города Орла и лично мэру Парахину и его за-
местителю Ничипорову, ответственному за 
работу городского транспорта, стало извест-
но о «временных трудностях с приобретени-
ем дизельного топлива» для автобусов ТТП? 
Полагаем, не сегодня утром и даже не вче-
ра. Отсюда второй вопрос: что предприняли 
мэр Парахин и его заместитель Ничипоров 
для преодоления этих временных трудно-
стей? Полагаем, что ничего – в противном 
случае автобусы ТТП были бы заправлены и 
возили бы пассажиров в обычном режиме. 

вопрос третий: кем именно и на каком 
основании принято решение о выпуске на 
маршруты МУП ТТП автобусов частных 
перевозчиков? 

следующие вопросы: сколько именно 
автобусов частных перевозчиков выйдет на 
маршруты МУП ТТП? На какой срок? Кто 
именно из частных перевозчиков предоста-
вит автобусы для работы на маршрутах МУП 
ТТП? И откуда, собственно говоря, эти ав-
тобусы вообще возьмутся, если, как долгое 
время уверяла нас мэрия, самим частным пе-
ревозчикам не всегда хватает машин, чтобы 
соблюдать графики движения? Автобусы 
снимут с частных маршрутов?

Наконец, когда именно в ТТП закончат-
ся «временные трудности  и муниципальные 
автобусы вернутся на свои маршруты?».

Надо сказать, мэрия отреагировала до-
вольно оперативно. Через несколько ча-
сов на сайте городской администрации по-
явился очередной пресс-релиз, в котором, 
правда, содержались ответы всего лишь на 
два наших вопроса. В частности, гражданам 
сообщили, что с 14 октября на автобусные 
маршруты МУП ТТП выйдут 12 автобусов 
следующих частных перевозчиков: ИП Пра-
солов И.А., ИП Бортников И.И., ИП Моска-
ленко М.С. и ИП Грачев Ю.Н.

Остальные вопросы чиновники мэрии 
проигнорировали, хотя не исключаем, что 
нашу статью они и вовсе не читали. Вопрос, 

откуда у перевозчиков возьмутся лишние ав-
тобусы, разрешился опять же в самом ско-
ром времени. Как выяснилось, автобусов-то 
у них хватает, а вот с водителями – беда. И 
поэтому водителей решили рекрутировать 
в… ТТП.

«мы устаЛи 
терПеть унижения!»
Заметим, 13 октября, когда муниципаль-

ные автобусы встали из-за отсутствия соляр-
ки, ни мэр Парахин, ни начальник «транс-
портного цеха» мэрии Ничипоров так и не 
решились приехать к оказавшимся в вынуж-
денном простое сотрудникам муниципаль-
ного транспортного предприятия. Ничипо-
ров прислал своего заместителя - начальника 
отдела по организации транспортного обслу-
живания населения и связи Алексея Шали-
манова. Говорят также, что в ТТП приезжал 
и зам руководителя областного департамен-
та дорожного хозяйства, транспорта и реали-
зации государственных строительных про-
грамм Субботина, которые не смогли внят-
но ответить ни на один вопрос сотрудников 
МУПа. Впрочем, вопросы были больше рито-
рическими. Например, как вот этот:

- Зачем нужна администрация? С портфе-
лем ходить красиво? Мы тоже можем – по 
неделе каждый из нас будет ходить с порт-
фелем по городу, и всё! - заявила приехав-
шему начальству одна из сотрудниц ТТП. – 
Устройте нам встречу с уполномоченным 
лицом. К нам Клычков уже три года обеща-
ет приехать, он не был ни разу и даже возле 
проходной не постоял.

Призывы коллектива были услышаны – 
через некоторое время в ТТП явилось «упол-
номоченное лицо», которым оказался… пред-
ставитель одного из частных перевозчиков!

Разговор с этим лицом сотрудники ТТП 
записали на диктофон. Запись вмонтирова-
ли в очередное видеообращение коллекти-
ва к председателю Следственного комите-
та России Александру Бастрыкину и в Гене-
ральную прокуратуру Российской Федера-
ции. Вот полный текст обращения.

«Коллектив автобусного парка МУП ТТП 
остался без работы. С 13 октября на пред-
приятии нет финансовых средств, чтобы 
осуществлять заправку автобусов. А зна-
чит, водители физически не могут выехать 
на свои маршруты. При этом администрация 
города приняла решение передать маршру-
ты муниципального предприятия частным 
перевозчикам. Решение вопроса заняло все-
го несколько часов. Предприятие осталось 
без руководителя. Чемеров Юрий Викторо-
вич написал заявление на увольнение и по-
кинул ТТП, оставив его в удручающем со-
стоянии. Роль исполняющей обязанности 
руководителя выполняет заместитель гене-
рального директора по экономике Иванова, 
которая не нашла ничего лучше, как приве-
сти на предприятие представителя частного 
перевозчика. Представитель частного пере-
возчика инициировал собрание водителей 
(!!! - Прим. ред.) и предложил им, в связи с 
тем, что на предприятии нет возможности 
заправки транспортных средств, перейти ра-
ботать к перевозчику. (Далее следует та са-
мая аудиозапись разговора с перевозчиком. 
Точнее, запись его монолога. – Прим. ред.). 

- Меня зовут Михаил Викторович… У ме-
ня есть автобусы, нет водителей. Если кто 
хочет заработать, можете сесть на мои 
автобусы и по своим маршрутам поехать. 
(В зале раздается возглас типа «офигеть!» - 
Прим. ред.). Хочешь сидеть на две трети 
зарплаты, получать 20 тысяч и кормить всю 
семью на них – сиди! – продолжает «ора-
тор». – Я найду себе водителей шесть чело-
век, я найду! Хочешь зарабатывать – пой-
дешь работать!

Выручку от прибыли на маршрутах было 
предложено делить пополам, - поясняют да-
лее авторы видеообращения, цитируя оче-
редной фрагмент аудиозаписи выступления 
«уполномоченного лица»:

- Заправляетесь из налички, все, что «хво-
стик» - ваше, все, что безнал – пополам!

Водители МУП ТТП выразили категори-
ческое несогласие с такой постановкой во-
проса, - подчеркивают авторы обращения, - 
о чем четко и недвусмысленно дали понять и 
исполняющей обязанности директора МУП 
ТТП и представителю частного перевозчи-
ка. Также остается под вопросом схема, по 
которой предполагается работать на марш-
рутах МУП ТТП машинами частного пере-
возчика. Маршруты МУП ТТП принадле-
жат МУП ТТП, а значит, и маршрутные кар-
ты также принадлежат МУП ТТП. Очевид-
но, что предполагаемая схема работы – это 
не что иное, как уход от налогов, и, вероят-
но, используется частными перевозчиками 
и в других случаях. Нынешний руководитель 
предприятия Иванова, говоря о путях реше-
ния проблемы, не предлагает коллективу 
иных решений, кроме как уходить к частно-
му перевозчику, а значит, налицо ее заинте-
ресованность в развале предприятия…», - го-
ворится в видеоролике с обращением, опу-
бликованном на портале «ОрелТаймс».

Еще одним интересантом уничтожения 
МУП ТТП его коллектив считает заместите-
ля мэра Вадима Ничипорова.

«Также мы уверены в том, что за предло-
жениями отдать наши маршруты частным 
перевозчикам стоит и небезызвестный го-
сподин Ничипоров Вадим Николаевич, ны-
не первый заместитель мэра города, кото-
рый менял ранее маршрутную сеть в угоду 
именно того частного перевозчика, к кото-
рому нам предлагают уйти...

Мы не пойдем работать к частному пере-
возчику, тем более в такой ситуации, но и в 
таких условиях работать более неприемле-
мо! Мы просим ускорить проверки деятель-
ности Вадима Ничипорова, и.о генерально-
го директора Ивановой и покинувшего пред-
приятие господина Чемерова! Мы просим, 
наконец, погасить все оставшиеся долги 
предприятия и назначить грамотного специ-
алиста с гарантиями поддержки от всех офи-
циальных лиц города и области. Мы устали 
терпеть унижения! Мы хотим работать во 
благо, а не ежедневно терпеть унижения и 
бороться с обстоятельствами!» –  цитиру-
ет «ОрелТаймс» уже письменный текст об-
ращения коллектива МУП «ТТП» в правоох-
ранительные органы.

деЛа есть, тоЛка нет
Здесь следует напомнить, что после пре-

дыдущих обращений сотрудников троллей-
бусного депо в Следственный комитет и про-
куратуру были возбуждены четыре уголов-
ных дела. Два из них расследует СК, два – 
полиция. Правда, дела эти, как бы сказать, 
больше по мелочи: бывший и.о. гендирек-
тора Молодчинин подозревается в мошен-
ничестве при оплате ремонтных работ под-
вижного состава – деньги в сумме около 300 
тысяч рублей были перечислены частному 
предпринимателю, а фактически ремонт 
выполнялся силами рабочих ТТП; еще од-
но дело возбуждено по факту хищения лома 
контактного провода при производстве ре-
монта трамвайной линии, и одно – по фак-
ту выплаты зарплаты некоему гражданину, 

который числился в ТТП, но фактически 
там не работал. Здесь надо пояснить, что, 
по нашим данным, этот гражданин был од-
ним из трех советников небезызвестного 
экс-руководителя ТТП Андрея Митина и по 
совместительству депутатом облсовета (до 
2021 г.). По версии прокуратуры, ущерб, на-
несенный предприятию за счет незаконных 
выплат советнику, составил 180 тысяч ру-
блей. Но вот вопрос: а два других советника 
свои зарплаты получали законно? Сомнева-
емся. Как пояснил «ОС» много лет возглав-
лявший ТТП Александр Коровин, в штатном 
расписании электротранспортного предпри-
ятия должности советников не предусмотре-
ны вообще. А уж тем более, если эти «совет-
ники» вообще никакого отношения к транс-
портной сфере не имеют, как, например, 
одна из действующих депутатов облсовета 
госпожа Пашкова, которую ее коллега по об-
лсовету гражданин Митин в свое время так-
же подрядил давать ему «советы» в ТТП. Ин-
тересно, будет ли возбуждено уголовное де-
ло по этому факту? И если нет, то почему?

Наконец, четвертое уголовное дело вы-
глядит куда серьезнее, чем остальные. Оно 
возбуждено по факту неправомерных дей-
ствий должностных лиц администрации го-
рода Орла (ч. 1 ст. 286 УК РФ - превышение 
должностных полномочий). Речь в данном 
случае идет о пресловутом лизинге автобу-
сов, который «подсуропил» ТТП все тот же 
господин Митин, вогнавший предприятие в 
финансовую кабалу. Причем, как утвержда-
лось поначалу, лизинг был оформлен без со-
гласования сделки с администрацией города 
Орла. Потом, правда, выяснилось, что согла-
сие на сделку все же было дано (не исключе-
но, что задним числом) – письмо, где это со-
гласие зафиксировано, подписала бывший 
начальник городского УМИЗ Татьяна Реше-
това. Является ли она фигурантом данного 
уголовного дела, неизвестно, как неизвестно 
и то, какие еще «должностные лица» в нем 
фигурируют. Не исключено, что они оста-
нутся «неустановленными», как это уже на-
блюдается в целом ряде громких коррупци-
онных дел с участием чиновников. 

Согласитесь, на фоне того, что происхо-
дит в последние годы с ТТП, эти дела – ка-
пля в море. И ситуации в ТТП изменить ни-
как не могут. Потому что сегодня всем здра-
вомыслящим людям, начиная от депута-
тов и заканчивая водителями и слесарями, 
очевидно, что предприятие намеренно ве-
дут к банкротству. Причем, на протяжении 
довольно длительного времени. И лизинг 
здесь – только один из эпизодов масштаб-
ной операции по ликвидации муниципаль-
ного электротранспорта, которая осущест-
вляется сразу по нескольким направлениям. 
Попробуем их обозначить.

стратегия разваЛа
направление первое: маршруты. На про-

тяжении многих лет руководство админи-
страции города Орла стабильно выставляло 
на конкурсы на право осуществления пас-
сажирских перевозок для частных перевоз-
чиков маршруты, дублирующие маршруты 
троллейбусов. Так происходило при сити-
менеджерах Берникове, Усикове, Муром-
ском, так происходит и при нынешнем мэре 
Парахине и его заместителе Ничипорове, ко-
торый, собственно, и курирует работу обще-
ственного транспорта в городе Орле, причем 
последние двое пошли дальше всех. Именно 
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Низы Не могут, верхи Не хотят
Перевернутая ленинская формула революционной ситуации в полной мере 

характеризует ситуацию, которая вот уже на протяжении нескольких лет скла-
дывается вокруг муниципального трамвайно-троллейбусного предприятия. и 
усугубляется год от года. в последнее время она все больше напоминает проти-
востояние: с одной стороны выступают чиновники мэрии (а также прячущее-
ся за ширмой областное руководство) и меняющиеся как перчатки после ухода 
александра коровина руководители ттП, с другой – коллектив троллейбусно-
го депо и простые горожане, из последних сил бьющиеся за сохранение муни-
ципального транспорта. очередным витком этого противостояния стала полная 
остановка автобусов ттП, произошедшая в «черный четверг» - 13 октября. При-
чина банально: автобусы остались без топлива. между прочим, в послереволю-
ционные ленинские времена подобные ЧП назывались саботажем. в городе ор-
ле образца 2022 года это называется «временными трудностями».
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Руслан
ПЕРЕЛЫГИН

Низы Не могут, верхи Не хотят
при Парахине и Ничипорове были отмене-
ны очень востребованные троллейбусные 
маршруты №1 и №8 – под тем предлогом, 
что они дублируют маршруты частных пе-
ревозчиков. Еще раз: были отменены не ду-
блирующие троллейбусные маршруты част-
ные автобусы, а муниципальные троллейбу-
сы! Взамен них запустили троллейбусы №2 
и №7, которые пустили по маршрутам, опять 
же занятым частными перевозчиками. В ре-
зультате они ездят полупустыми – раз в час.

Направление второе: кадры. Долгое вре-
мя, несмотря на экономические трудности, 
ТТП удавалось держаться на плаву и достой-
но обслуживать пассажиров благодаря опы-
ту и профессионализму Александра Корови-
на, возглавлявшего муниципальное предпри-
ятие много лет. Однако с некоторых пор Ко-
ровин стал неудобен. Прежде всего потому, 
что постоянно требовал от чиновников со-
блюдения финансовых обязательств перед 
ТТП. Причем, не только на словах – в свое 
время Коровин сумел взыскать с областной 
власти порядка 100 миллионов рублей долга 
за провоз пассажиров льготных категорий. 
К тому же, будучи депутатом горсовета не-
скольких созывов, экс-директор предприя-
тия постоянно поднимал вопрос о выделе-
нии финансовой помощи ТТП из бюджета 
и добивался этой помощи. И, видимо, когда 
вопрос о том, что ТТП пора «сливать», был 
решен окончательно, от Коровина постара-
лись избавиться – он был вынужден напи-
сать заявление по собственному. Последнее, 
что постарался сделать Александр Коровин 
для родного предприятия, - так это посодей-
ствовать тому, чтобы место директора занял 
его заместитель – профессионал Юрий Гор-
дюшин, но и его в скором времени «ушли». 
А дальше началась кадровая чехарда, когда 
ТТП руководили многочисленные и.о. и не 
и.о. – начиная с Андрея Митина, не имев-
шего ни профильного образования, ни опы-
та работы в электротранспортном предпри-
ятии, и заканчивая Юрием Чемеровым, экс-
руководителем МУП ЖРЭП (з), который, 
как известно, ныне банкрот. Полагаем, ни-
кто из этих граждан, кроме уже упоминав-
шегося Молодчинина, в уголовных делах не 
фигурирует. Хотя с каждым новым директо-
ром состояние ТТП становилось все хуже – 
и это неудивительно. Потому что, подозрева-
ем, именно с их участием реализовывались 
два остальных направления стратегии разру-
шения муниципального электротранспорта.

Итак, направление третье: автобусы. Раз-
говоры о том, что в парке Трамвайно-трол-
лейбусного предприятия должны появить-
ся автобусы, пошли еще при Александре 
Коровине. Коровин сопротивлялся, о чем и 
рассказал на днях в комментарии порталу 
«ОрелТаймс» (его мы процитируем чуть ни-
же). Когда же к руководству МУП ТТП при-
шел Андрей Митин, от разговоров перешли 
к действиям: Митин заключил лизинговую 
сделку на поставку в ТТП ПАЗов, после чего 
спустя некоторое время благополучно поки-
нул свою должность, а заодно и Орловскую 
область, перебравшись, как говорят злые 
языки, в теплый Краснодарский край, где, 
если верить тем же языкам, гражданин Ми-
тин сегодня владеет небольшой гостиницей 
в курортном поселке Оленевка.  

Параллельно губернатор Клычков «подо-
гнал» ТТП чермет из столицы. Сегодня спи-
санные московские автобусы ржавеют в 
парке ТТП, а некоторые и вовсе разобраны 
и сданы на металлолом, а городские и област-
ные власти готовятся пригнать в Орел 28 но-
вых машин, закупленных за счет средств ин-
фраструктурного кредита (его сумма – чуть 
менее полумиллиарда рублей), в этом году и 
еще 20 – в следующем. И здесь самое вре-
мя процитировать комментарий Алексан-
дра Коровина, который заявил буквально 
следующее:

«Будучи руководителем ТТП, я всегда ра-
ботал напрямую с производителями транс-
портной техники, с заводами. Посредник — 
это всегда свой интерес и процент сверху 
цены. Автобусы, которые будут поставле-
ны в Орёл, стоят у производителя от 5 до 10 
млн рублей каждый, а не более 17 млн рублей, 

как прописано в контракте. Явно лежит на 
поверхности мутная схема закупки. Берут 
свою фирму-прокладку, с ней заключают до-
говор, а разницу от заводской цены делят 
между собой. Не стесняются. Что думаете, 
мне это не предлагали, когда я был директо-
ром? Предлагали, и не раз. Меня прессовали 
и губернатор Козлов, и его заместитель Гар-
маш. Но я сказал — «нет». А тут ещё на ли-
зинг подсадили ТТП. А что такое лизинг — 
да это самоубийственно для предприятия. 
Но именно этим нынешние власти Орла и 
области не брезгуют заниматься. И пока 
им это, к сожалению, сходит с рук». 

Заметим, что закупку автобусов – повто-
рим, для трамвайно-троллейбусного пред-
приятия – лоббируют с самых верхов го-
родской и областной власти. И мэр Парахин, 
и губернатор Клычков, отвечая на вопросы 
и жалобы относительно плачевного состо-
яния ТТП, преподносят автобусы как пана-
цею для спасения предприятия. Что как ми-
нимум странно – и это в полной мере про-
демонстрировали последние события, когда 
из-за отсутствия топлива на линию не смог-
ли выйти даже те автобусы, что есть сей-
час. Зачем же тогда ТТП еще 48 машин, если 
МУП не может содержать даже те, что име-
ются? И здесь мы переходим к четвертому 
направлению стратегии развала.

Направление четвертое: саботаж (вари-
ант – вредительство). Сюда относятся мно-
гочисленные факты, о которых неоднократ-
но рассказывали сотрудники ТТП в СМИ и 
в открытых обращениях в различные орга-
ны власти. А именно: отсутствие запчастей 
и комплектующих для ремонта троллейбу-
сов, уменьшение выпуска троллейбусов на 
линию, вынужденные простои водителей, 
постоянный рост долгов предприятия по не-
понятным причинам. Из последнего: как ра-
нее писала «ОС» со слов сотрудников ТТП, 
в преддверии зимнего периода для троллей-
бусов не закуплена зимняя резина, а это зна-
чит, что в скором времени они встанут «под 
забор». Теперь вот выяснилось, что и авто-
бусы заправлять нечем: как сообщил пор-
тал «ОрелТаймс», тендер на закупку топли-
ва для автобусов появился на сайте госзаку-
пок только 12 октября, а на следующий день 
автобусы ТТП не вышли в рейсы. То есть, по-
лагаем, как руководству предприятия, так и 
их кураторам из мэрии было известно, что 
топливо на исходе, но тендер почему-то объ-
явили в последний момент. Если это не са-
ботаж, то что? Вредительство? Или сговор 
с частными перевозчиками, которые опера-
тивно заместили муниципальные автобусы 
на маршрутах ТТП? Как мы понимаем, ре-
шение об этом принял тот самый господин 
Ничипоров, которого совсем недавно част-
ные перевозчики Кривовы обвинили в побо-
рах и лоббировании интересов других част-
ных перевозчиков. Их фамилии, кстати, есть 
среди тех ИП, чьи автобусы теперь будут ез-
дить по маршрутам ТТП…

АППЕтИт ПРИходИт 
во вРЕмя ЕдЫ
Свое предположение о том, что ТТП пред-

намеренно ведут к банкротству, на днях в 
комментарии порталу «Орловские новости» 
высказал депутат Орловского облсовета Ви-
талий Рыбаков. 

«Как напомнил Рыбаков, МУП «ТТП» и 
ПАТП-1 всегда доминировали на рынке по 
организации перевозки пассажиров. Город 
обеспечивал надлежащее состояние остано-
вочных павильонов, на конечных остановках 
работали диспетчерские службы, осущест-
влялся уход за контактной сетью. Транспорт-
ная система работала как часы и приносила 
прибыль городу, пишут «ОН».

«Но однажды группа чиновников город-
ской администрации «под благими намере-
ниями»…. а все мы знаем , что может скры-
ваться под благими намерениями, решила 
на рентабельные муниципальные маршру-
ты  поставить частных перевозчиков! Моти-
вы их деяний придётся выяснять правоохра-
нительным органам», - пояснил депутат.

По мнению Виталия Рыбакова, это был 
«пробный шар», и номер прошёл.

«Всем известно, что аппетит приходит во 
время еды…и на все муниципальные марш-
руты муниципальные власти, вопреки со-
противлению руководителей МУП ПАТП-1 
и ТТП стали ставить автобусы частных пе-
ревозчиков – «дело пошло»! После заявле-
ния самих перевозчиков о суммах, которые 
кружились в этом секторе городской эконо-
мики (в наличном виде), ничего удивитель-
ного уже нет! Становится понятна ситуация 
и о банкротстве ПАТП-1, и, по всем призна-
кам, преднамеренном банкротстве ТТП», - 
продолжил народный избранник.

Причем Виталий Рыбаков дал совет мэру 
Орла Юрию Парахину. «Рекомендую поин-
тересоваться из старых книг по политэконо-
мии, что такое картельный сговор и чем он 
опасен в вышеописанной ситуации», - вы-
сказался депутат.

Народный избранник попросил руково-
дителя орловского СК Петра Юдина шире 
рассмотреть эту ситуацию, а не «останавли-
ваться на привлечении генерального дирек-
тора и еще какой-то «мертвой души», кото-
рым инкриминируют пару сотен тысяч», - 
цитируют высказывание Рыбакова «Орлов-
ские новости».

Добавим, кроме обращения к руковод-
ству регионального управления Следствен-
ного комитета депутат Рыбаков обратился 
также к прокурору Орловской области Алек-
сею Тимошину, в котором обращает внима-
ние на факт бездействия администрации го-
рода Орла в связи с невыпуском на линию 
автобусов МУП ТТП 13 октября, просит про-
вести проверку по данному факту и дать пра-
вовую оценку действиям (бездействию) ор-
ганов муниципальной власти в связи с дан-
ной ситуацией. Кроме того, депутат просит 
прокурора проверить:

законность проведения конкурсов на 
маршруты следования электротранспорта 
г. Орла и последующее заключение по ним 
контрактов с частными перевозчиками за 
последние 7 лет; 

установить, сколько частных перевозчи-
ков получили маршруты, по которым следу-
ет электротранспорт;

предотвратить заключение контракта на 
приобретение автобусов по завышенной 
стоимости.

 «Орловская среда-плюс» в свою очередь 
также обратилась в прокуратуру Орлов-
ской области с просьбой провести провер-
ку по факту невыхода на линию 13.10.2022 
г. в массовом порядке автобусов МУП ТТП 
на предмет наличия в действиях (бездей-
ствии) должностных лиц администрации 
города Орла признаков состава преступле-
ния, предусмотренного ст. 293 УК РФ (халат-
ность), а также проверить законность реше-
ния о выпуске на маршруты МУП ТТП част-
ных перевозчиков, принятого должностны-
ми лицами администрации города Орла.

Параллельно сотрудники ТТП в 

очередном видеообращении в прокуратуру 
также попросили проверить действия долж-
ностных лиц, которые не обеспечивали за-
купку топлива для предприятия. 

Надеемся, что совместные усилия депута-
тов, журналистов, сотрудников ТТП и про-
стых горожан смогут переломить ситуацию, 
когда «верхи» не хотят сохранять и разви-
вать электротранспорт в городе Орле, а «ни-
зы» ничего не могут с этим поделать. Надеем-
ся, что прокуратура и Следственный коми-
тет найдут средства, чтобы объяснить «вер-
хам», что тем самым они нарушают права и 
интересы граждан, то есть «низов», и заста-
вят их исполнять закон и свои прямые обя-
занности. Надеемся также, что те предста-
вители «верхов», которые придумали и на 
протяжении нескольких лет осуществляли 
стратегию развала городского электротранс-
порта, будут названы пофамильно и понесут 
ответственность. По всей строгости закона. 

Татьяна ФИлЕВА

ПРямАя РЕчь:

Из обращения сотрудников ттП в прокуратуру:
«мы, коллектив автобусного парка мУП ттП, сообщаем следующий факт: с 13 ок-

тября 2022 года на предприятии нет финансовых средств. Поэтому мы физически не 
можем обслуживать наши маршруты. мы просим проверить действия должностных 
лиц, которые были обязаны заблаговременно обеспечить закупку и поставку топлива 
для стабильной работы муниципального предприятия».

от первого лица:

Руслан ПЕРЕЛЫГИН, 
депутат орловского облсовета,
руководитель фракции 
«Справедливая Россия – 
За правду»:
«Орловские авто-

бусы сегодня частично 
не вышли на рейс. Об 
этом писали в СМИ, в 
приёмную реготделе-
ния звонила член на-
шей партии, которая 
столкнулась с такой 
проблемой.

Обращения сотруд-
ников в СМИ, правоох-
ранительные органы, в 
СК России, выступле-
ние с трибуны Госдумы… Как ещё нужно об-
ратить внимание орловских властей на се-
рьезнейшие проблемы ТТП?

Следователи СК РФ по Орловской обла-
сти расследуют два уголовных дела по во-
просу хищения денежных средств пред-
приятия и превышения должностных пол-
номочий чиновниками администрации го-
рода Орла.

Со стороны фракции эсеров мы обрати-
лись к председателю Орловского облсове-
та леониду Музалевскому. Мы считаем не-
обходимым рассмотреть на очередном засе-
дании в рамках раздела «Час контроля» ин-
формацию представителей администрации 
города Орла, в частности, хотелось бы ус-
лышать мэра Орла Юрия Парахина, руко-
водство ТТП о ситуации, сложившейся на 
предприятии».



Орёл замер в ожидании реализации 
одного из самых социально важных про-
ектов областного центра – комплексной 
застройки Наугорского шоссе. На дан-
ные цели выделены серьёзные федераль-
ные деньги. Заказчиком работ выступа-
ет администрация Орла. Застройщик 
также уже определён – им стало микро-
предприятие под руководством Виталия 
Чапкина ООО «Специализированный за-
стройщик СМУ №2». Но мало кто знает, 
что волею судеб ответственное за реали-
зацию проекта лицо – глава администра-
ции Орла Парахин хорошо знает испол-
нителя – гендиректора ООО «СМУ №2». 

Чем обернётся для Орла амбициозная 
стройка?  

СтыдлиВый ПрОПУСк 
В биОграфии ПарахиНа
Согласитесь, многое о человеке даёт 

понять его репутация. Она формирует-
ся годами и складывается из тысячи ме-
лочей, в том числе из оценок окружения, 
коллег и руководителей, с которыми нас 
сводит судьба. Сегодня мы знаем, что на 
мэра Орла заведено несколько уголов-
ных дел. Впрочем, как неоднократно от-
мечал губернатор Клычков, последнее 
слово в данном вопросе – исключитель-
но за следствием. 

И всё же давайте немного посмотрим 
на биографию Юрия Парахина через 
призму пройденных им этапов трудово-
го пути. 

Если обратиться к официальной ин-
формации городской администрации, то 
можно легко заметить, что почти 10 лет 
трудовой деятельности Парахина почему-
то уместились всего в нескольких стыдли-
вых предложениях: «с 1999 по 2004 год яв-
лялся сотрудником главного управления 
Центрального банка по Орловской обла-
сти; с 2004 по 2009 год продолжил трудо-
вой путь на руководящих должностях ор-
ловских предприятий в области строи-
тельства жилья, дорог, объектов инфра-
структуры». При том, что именно в этой 
десятилетке кроется ряд весьма любопыт-
ных деталей, которые являются важными 
пазлами в сегодняшней истории.

Итак, в 1999 году Парахин, сын ректо-
ра аграрного института (ныне уже акаде-
мии, которая носит имя отца), вместе с 
ещё двумя детьми громких для Орла фа-
милий попадает на службу в Центробанк. 
Работает. Ценные знакомства приобрета-
ет, но без восторженных характеристик 
со стороны руководства. Банковская ка-
рьера не удалась. В 2004 году Парахин 
уходит из Центробанка. 

Благодаря громкой фамилии и ряду об-
стоятельств, его принимают на работу в 
финансовое управление скандального 
ООО «ПСК «Экострой» (известно стро-
ительством многоэтажки на Красноар-
мейской во дворе лицея №1, ТЦ «Мали-
новая вода» на месте исторического До-
ма учителя на ул. Ленина и др.), которое 
возглавлял известный не только в Ор-
ле Александр Старков. Говорят, он тоже 
как-то не оценил управленческих качеств 
Парахина, а после и вовсе бесцеремонно 
предложил уволиться. И Парахин-млад-
ший ушёл в только что созданное регио-
нальное отделение страховой компании 
«Югория». 

Витки судьбы
В 2009 году в судьбе Юрия Николаеви-

ча случается счастливый виток. В Орлов-
скую область на губернаторство приез-
жает Александр Козлов. Мало кто знает, 
но Козлов в 90-х трудился под началом Па-
рахина-старшего в Главном управлении 

высшего образования Министерства 
сельского хозяйства СССР. Козлов пред-
лагает Парахину-старшему должность за-
местителя председателя правительства. 
Однако Николай Васильевич от щедрого 
предложения отказывается и предлагает  
кандидатуру сына. Так в 2009 году Юрий 
Парахин торжественно входит в коридо-
ры власти: сразу на должность заместите-
ля председателя правительства по финан-
сово-экономическому развитию. И вско-
ре начинает реализовывать в Орле амби-
циозные проекты, которые впоследствии 
станут предметом громких расследова-
ний ведущих федеральных изданий. 

В то же время Виталий Чапкин работал 
начальником кредитного отдела ведуще-
го банка страны. Естественно, что он во 
многом определял, под какой процент, ко-
му и на каких условиях выдавать креди-
ты. Молва гласит: Парахин и Чапкин бы-
ли уже тогда знакомы, что, впрочем, ло-
гично, естественно и абсолютно не проти-
возаконно.  Впрочем, банковская карьера 
у Чапкина, как и у Парахина, не задалась. 

А что Парахин в новом качестве?

УВОлеН ПО СОбСтВеННОМУ
 желаНию?
Так совпало, что в череде тех событий 

сменилось и руководство Орловской об-
ласти.  В 2014 году Козлова в кресле гу-
бернатора сменил Потомский. И тради-
ционно начал знакомиться с подчинённы-
ми. Дело дошло до Юрия Николаевича. И 
тогда, говорят, на стол Потомскому легла 
нужная «папочка». 

В результате Парахина попросили на-
писать заявление по собственному жела-
нию. Хотя сам Потомский тогда назвал 
отставку вице-губернатора именно уволь-
нением, пообещав рассмотреть возмож-
ность передачи материалов относитель-
но его деятельности силовикам. 

После увольнения Парахина СК возбу-
дил на него уголовное дело по статье «Не-
законное участие в предприниматель-
ской деятельности». У следствия тогда 
нашлись основания полагать, что чинов-
ник участвовал в шести ООО, при этом 
одной из этих фирм якобы при участии 
Юрия Николаевича был выделен мно-
гомиллионный кредит по заниженной 

ставке. Впрочем, через год уголовное пре-
следование в отношении него было пре-
кращено – в связи с отсутствием соста-
ва преступления.

В 2016 году Парахин всплывает на бо-
лее мелкой должности – становится гла-
вой Орловского района. Здесь тоже не 
обошлось без судьбоносных стечений об-
стоятельств и счастливых случайностей. 
Но и тут он сохранил «предприниматель-
скую» хватку и исключительно по «тех-
нической ошибке» построил дорогу к до-
му тёщи. Впрочем, сейчас не об этом. 

федеральНые МиллиОНы 
На НаУгОркУ
В 2020 году не без протекции губерна-

тора Клычкова Юрий Парахин становит-
ся мэром Орла. В стенах городской адми-
нистрации в торжественной обстановке 
проходит его инаугурация, первая в исто-
рии Орловщины – для Клыкова очевид-
но, что такой масштаб личности заслужи-
вает особенного уважения и почитания. 

В 2021 году регион получает небыва-
лый инфраструктурный кредит на стро-
ительство индустриального парка и ком-
плексную застройку Наугорского шоссе. 
Про индустриальный парк на время за-
были: в правительстве отложили реализа-
цию данного проекта до лучших времён, а 
выделенные 843 млн рублей пошли на по-
купку новых автобусов для ТТП. 

А вот КРТ Наугорского шоссе по-
прежнему в центре внимания.

«ОрелТаймс» неоднократно рассказы-
вал, что сама идея комплексной застрой-
ки территорий принадлежит далеко не 
Клычкову. И не Парахину. Да и проект 
по Наугорке был готов за несколько лет 
до получения инфраструктурного кре-
дита. К слову, он предполагал не только 
снос и расселение аварийных двухэта-
жек, но и глобальное оснащение микро-
района социальной инфраструктурой. 
Однако и то, что ожидается, в конечном 
итоге, впечатляет.

ЗдраВСтВУйте, я Ваш ЧаПкиН
С поступлением в региональный бюд-

жет федеральных миллионов назначают-
ся первые торги на застройку КРТ. Од-
нако из-за невероятных по своему ци-
низму условий контракта все ведущие 

застройщики Орловской области от уча-
стия в торгах отказываются. Объявляют-
ся вторые торги. И опять – никого. 

В сентябре 2022 года, после того как 
Минстрой России дал негативную оцен-
ку деятельности орловских чиновников 
по развитию КРТ, случается букваль-
но чудо: подаётся-таки заявка! От ООО 
«Специализированный застрощйик СМУ 
№2» из Урицкого района Орловской об-

ласти. Его генеральным директором яв-
ляется… Виталий Чапкин, а учредителем 
значится курский предприниматель Ми-
хаил Сафонов. 

Собственно, данное ООО и становится 
победителем торгов на право комплекс-
ной застройки Наугорки. И никого не 
смущает, что ООО «СМУ №2» – это ми-
кропредприятие без опыта реализации 
столь масштабных проектов. И, конечно, 
забылось, что судьба ранее уже сводила 
Парахина и Чапкина. Впрочем, данный 
факт не является чем-то противозакон-
ным. Даже, скорее, наоборот, хотелось 
бы верить, что давнее знакомство благо-
приятно скажется на застройке Наугор-
ки и на судьбе проживающих там людей. 

Что строит ООО «Специализирован-
ный застройщик СМУ №2»?

Здесь нужно кое-что пояснить. В 2018 
году, когда ООО «СМУ №2» уже суще-
ствовало, Виталий Чапкин по какой-то 
одной, только ему ведомой причине соз-
дал ИП под одноимённым названием. 
ИП «Чапкин» получил 14 государствен-
ных контрактов на сумму 13,2 млн ру-
блей. Строил жильё для сирот в Покров-
ском районе Орловской области в рамках 
федерального проекта. Правда, у заселён-
ных в жильё Чапкина сирот возникали 
вопросы к качеству, и предпринимателю 
пришлось устранять недоделки. 

Кроме того, ИП «Чапкин» приобрёл 
право аренды на участок в Малоархан-
гельском районе, где несколько месяцев 
назад был построен небольшой дом на 
4 квартиры для нужд детей-сирот. Ещё 
один участок под аренду был приобретён 
предпринимателем в Залегощенском рай-
оне. Но здесь пока ещё работы не ведутся, 
поскольку срок, предусмотренный кон-
трактом, рассчитан до конца 2025 года.

В свою очередь, ООО «СМУ №2» с мо-
мента образования в 2011 году и вплоть до 
2018 года показывало весьма скромную 
прибыль. Однако в 2019 году администра-
ция Орловского района, которой на тот 
момент руководил Юрий Парахин, нача-
ла скупать у фирмы квартиры в построен-
ных там домах в пгт. Знаменка на ул. Мар-
шала Куликова. Последние торги на пере-
селение граждан из аварийного жилого 
фонда в квартиры уже во втором доме на 
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На фото пресс-службы губернатора Орловской области: грустный 
Михаил Сафонов слушает решительного Виталия Чапкина.
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Маршала Куликова стоимостью 3,5 млн 
рублей ООО «СМУ №2» выиграло в авгу-
сте текущего года. 

На круг получается, что у ООО «Спе-
циализированный застройщик СМУ №2» 
на момент победы в торгах на право ком-
плексной застройки Наугорского шоссе 
за плечами было строительство всего двух 
среднеэтажных домов в Орловском муни-
ципальном округе? «ОрелТаймс» связал-
ся с Виталием Чапкным, чтобы уточнить 
информацию. Он утверждает, что ООО 
«СМУ №2» строило не только в ОМО, но 
и выступило застройщиком 17-этажного 
дома в Курске. И даже при необходимо-
сти пообещал предоставить подтвержде-
ние своих слов.  

А что с торгАми?
Однако вернёмся к торгам по Наугор-

ке. В целом, глядя на официальную доку-
ментацию всех трёх торгов, складывает-
ся ощущение какой-то нечестной игры. 

К третьим торгам, которые выиграла 
фирма под руководством Виталия Чапки-
на, арендную плату под землю на Наугор-
ском шоссе снизили с 750 тыс. до 25 тыс. 
рублей; из договора пропала строка об 
обязательной многомиллионной банков-
ской гарантии со стороны застройщика. 
Зато появилось интересное дополнение. 
В предыдущей документации к торгам к 
потенциальному застройщику предъяв-
лялось весьма важное требование: нали-
чие документов, подтверждающих, что 
у юридического лица [..] есть опыт уча-
стия в строительстве объектов капиталь-
ного строительства в совокупном объёме 
не менее 10% (а это 2736 кв. м жилья) от 
КРТ Наугорского шоссе, подтверждён-
ных разрешениями на ввод их в эксплу-
атацию, полученных за последние 5 лет, 
предшествующих дате проведения тор-
гов. То есть требование отсеивало недо-
статочно опытных, а также возможных 
мошенников.

Отбрасывая вопросы финансовой и 
материальной устойчивости ООО «Спе-
циализированный застройщик СМУ №2», 
под это требование микропредприятие 
Чапкина, на наш взгляд, не подходило со-
всем. Что легко понять из представлен-
ных выше фактов. 

Зато в документации к третьим торгам 
появилась приписка, позволяющая оце-
нивать застройщика не только по сово-
купному объёму произведённых конкрет-
но им строительных работ, но и по объёму 
работ, выполненных учредителем. А уч-
редителем ООО «СМУ №2» является со-
лидный курский застройщик Михаил Са-
фонов, который, по словам Чапкина, уже 
ввёл в эксплуатацию не менее 40 тыс. кв. 
м жилья. 

Договорные коллизии 
«ОрелТаймс» буквально через тернии 

удалось получить копию типового дого-
вора, который, как нас уверили в горад-
министрации, заключён с ООО «Специ-
ализированный застройщик СМУ №2». 
Чисто юридически этот договор должен 
регулировать все правоотношения, воз-
никающие между заказчиком и исполни-
телем. Но главное, данный документ, на 
наш взгляд, должен содержать точный, 
конкретный и объективный график вы-
полнения работ. Почему это важно? По-
тому что помимо муниципальной земли 
и федеральных денег, речь идёт о людях, 
которые сейчас проживают в готовящих-
ся под снос аварийных домах на Наугор-
ке. Однако анализ этого документа да-
ёт возможность предположить, что дого-
вор в таком формате пока предоставля-
ет больше карт-бланш г-ну Чапкину, чем 

жильцам ветхих и аварийных домов, ожи-
дающим новое жильё.

грАфик из 4 пунктов
График работ есть. Содержит все-

го 4 пункта. И это для столь масштабно-
го проекта, который планируется реали-
зовывать в течение почти 10 лет! В стро-
ке «расселение многоквартирных домов» 
вместо конкретных сроков указано следу-
ющее: «заполняется на основании заяв-
ки на участие в конкурсе». Где же даты? 
Почему в договоре нельзя открыто пропи-
сать не только исполнителей расселения, 
но и его сроки? Зачем столь витиеватые 
формулировки? Когда жителям Наугор-
ки ждать выгодных предложений по вы-
езду из своих аварийных двухэтажек в до-
ма, построенные или купленные застрой-
щиком на территории Орла?

Важно: согласно условиям договора, 
новые квартиры для переселенцев долж-
ны быть предоставлены именно в Орле: 
не в Покровке или Знаменке –  а в Ор-
ле. У ООО «СМУ №2» таких квартир нет. 
Их можно приобрести, но где победитель 
возьмёт деньги, учитывая официальную 
прибыль микропредприятия в 2,9 млн ру-
блей – стоимость одной, не лучшей, од-
нушки в Орле?

Жители нАугорки 
бьют тревогу
Жители Наугорского шоссе бьют тре-

вогу: боятся быть обманутыми.
«Мы вообще не понимаем, что проис-

ходит? Почему все крупные застройщики 
отказались от нас? Что это за фирма, ко-
торая зашла на Наугорку? Как они плани-
руют застраиваться? С чего начнут? Что 
делать, если мы не хотим переезжать из 
центра Орла? Мы не хотим, чтобы нас об-
манули на каких-то там махинациях! Что 
делать, если мы не желаем сотрудничать 
с этим застройщиком? Почему мэрия не 
может встретиться с нами и хотя бы по-
пытаться объяснить свои грандиозные 
планы?!» – забросала вопросами «Орел-
Таймс» жительница Наугорки Екатерина.

позиция юрлицА 
зАстройщикА
«ОрелТаймс» созвонился с Виталием 

Чапкиным, чтобы прояснить ситуацию. 
Как сообщил гендиректор ООО «СМУ 

№2», сроки расселения определены в кон-
тракте, который есть в открытом досту-
пе. Однако на данный момент застрой-
щик прикладывает все усилия к тому, что-
бы ускорить процесс и расселить аварий-
ные двухэтажки в… 2025-2026 годах.

– Сейчас мы дали предложение вла-
сти, чтобы расселение прошло в кратчай-
шие сроки: в 2025-2026 годах. Застройка 
Наугорки будет осуществляться исходя 
из очерёдности, установленной в рамках 
проекта планировки КРТ, включающего 
также межевание территории. На подго-
товку данных документов, согласно усло-
виям договора, нам предоставлено 6 меся-
цев. Потом пройдут публичные слушания, 
и лишь после этого мы сможем говорить 
об этапах и очерёдности. Поймите, про-
цесс планировки только начался. 

Приведу пример. Ранее нами рассма-
тривался вариант с возведением несколь-
ких 17-этажек и ряда 10-этажек. Сейчас 
мы понимаем, что, скорее всего, в рам-
ках КРТ на Наугорке будут 10-этажные 
дома. Ну, может быть, будет одна свеч-
ка 17-этажная. Но об этом говорить рано. 
Проект разрабатывается за счёт денеж-
ных средств «СМУ №2». Но я бы не хо-
тел сейчас говорить «а», «б» и «в». Это бу-
дет голословно, – сообщил гендиректор 
ООО «СМУ №2».

– Виталий Витальевич, согласно ус-
ловиям договора расселить жильцов вы 
должны в дома, построенные на террито-
рии Орла. Как мы понимаем, таких квар-
тир у Вашего юрлица нет. Как Вы плани-
руете решать данный вопрос?

– Мы рассматриваем вариант приоб-
ретения квартир на вторичном рынке, 
соответствующих условиям муниципаль-
ного контракта. К заёмным средствам на 
расселение мы прибегать не собираем-
ся. В целом мы рассматриваем два вари-
анта для расселения: либо покупка квар-
тир за счёт средств учредителя, либо стро-
ительство дома на Наугорке в рамках КРТ 
и переселение уже туда жителей двухэта-
жек. Если бы я был жильцом такой двухэ-
тажки, я бы, конечно, выбрал подождать и 
въехал в новый дом по соседству, – рас-
сказал Чапкин.

– Вы говорите, что расселение от за-
стройщика начнётся в 2025 году. Что Вы 
планируете делать до этого момента? Как 
Вы видите процесс?

– Будем строить.
– За счёт каких денежных средств, 

учитывая, что ООО СМУ №2 –  это 
микропредприятие, и, как мы пони-
маем, собственных источников у Вас 
недостаточно?

–  Строить мы будем за счёт средств 
учредителя и заёмных источников.

–  Есть информация, что с мэром Па-
рахиным Вы были знакомы лично задолго 
до участия в проекте по комплексной за-
стройке Наугорского шоссе. Так ли это?

– Это некорректный вопрос. Но я вам 
на него отвечу. С Юрием Николаевичем 
знаком. Никаких дружеских отношений 
у меня с ним нет… Знаю как мэра.

ДелАем стАвки
Пофантазируем. Как бы поступил 

крупный застройщик? Наверняка указал 
бы конкретные сроки расселения и сно-
са. Предположим, застройщиком стал бы 
«Орёлстрой». У компании достаточно жи-
лого фонда в Орле для переселения жиль-
цов даже в ближайший месяц!

Предполагаем, что очерёдность за-
стройки в рамках проекта планировки и 
межевания, который будет представлен 
общественности через 6 месяцев, в усло-
виях заботы о населении выглядела бы 
следующим образом. Из 4 «квадратов», на 
которые сегодня условно поделена терри-
тория застройки, по логике, власть долж-
на быть озабочена в первую очередь ос-
воением тех, где надо провести значи-
тельный объём работ за счёт застройщи-
ка: расселить, снести (не только дома, но 
и гаражи, магазины и т.д.), вывезти мусор 
и прочее. И только потом перейти на чет-
вёртый «квадрат», пустой и готовый к за-
стройке. Собственно, это и есть тот бо-
нус, который в конце должен получить 
застройщик за все приложенные усилия: 
строй и продавай без обременений и до-
полнительных обязательств, возвращай с 
прибылью потраченное. Но прежде вло-
жив в проект огромные деньги, причём 
без особых гарантий, что, собственно, и 
отвернуло солидных застройщиков Орла 
с именем и безукоризненной репутацией. 

А как поступил бы иной подрядчик? Он 
бы начал застройку именно с 4-й, пустой 
территории. Формально – можно. По-
рядок застройки Наугорского шоссе не 
прописан. Вкладываться в инфраструк-
туру не надо, ведь это сделает власть за 
счёт 179 млн рублей федерального креди-
та. В общем, работай себе в удовольствие. 
Строй и продавай. А потом можно вовсе 
обанкротиться, чтоб не возиться с тремя 
проблемными «квадратами». 

Какой вариант выберет ООО «СМУ 

№2» под руководством Виталия Чапкина? 
Будем надеяться, что долголетнее знаком-
ство гендиректора и мэра сыграет исклю-
чительно в плюс для региона, а главное – 
для жителей Наугорского шоссе. 

Добавим: в завершение разговора Ви-
талий Чапкин сообщил, что готов к откры-
тому диалогу, сотрудничеству и встрече с 
жителями Наугорского шоссе. 

«Мой принцип работы – честность и 
открытость. Я всегда готов к диалогу. Это 
крупный проект для Орла. И нам хоте-
лось бы, чтобы в первую очередь жите-
ли остались довольны», – заключил Ви-
талий Чапкин.

«ищите сАми»
«ОрелТаймс» в рамках подготовки пу-

бликации многократно пытался связать-
ся с учредителем ООО «СМУ №2» – кур-
ским предпринимателем Михаилом Са-
фоновым, дабы узнать степень его уча-
стия в реализации столь важного для 
Орла проекта. Тем более что, по словам 
Чапкина, именно он будет «платить». Од-
нако сделать нам этого не удалось: Миха-
ил Алексеевич на протяжении 4 дней не 
смог (или не захотел) пообщаться с нашим 
изданием. 

В последнем разговоре, который со-
стоялся 14 октября, сотрудница его ком-
пании сообщила «ОрелТаймс», что руко-
водитель находится в Орле на Знаменке и 
предложила нам поискать его там.

«Мы созвонились с Михаилом Алексе-
евичем, передали ему ваши угрозы про пу-
бликацию. Он находится у вас в Орле, на 
Знаменке. Вот едьте и ищите его там», – 
любезно рекомендовала нашему изданию 
сотрудница курского предпринимателя. 

Следует добавить, что «угрозами» по-
считали уведомление журналиста «Орел-
Таймс» о том, что в связи с нежеланием 
или невозможностью общения со СМИ 
публикация выйдет без комментариев 
Михаила Алексеевича. 

К слову, из открытой информации из-
вестно, что Михаил Сафонов является ру-
ководителем трёх организаций и учреди-
телем ещё 12. Большинство из них зареги-
стрировано в Курске и имеет строитель-
ную направленность.

PS
Доподлинно известно, что 13 октября 

2022 года Сафонов и Чапкин принимали 
участие в заседании рабочей группы под 
руководством замгубернатора Орлов-
ской области по развитию инфраструк-
туры Владимира Ивановского. Обсуждали 
КРТ Наугорки, однако из скудного пресс-
релиза правительства итоги этой встре-
чи так и остались загадкой. Как и пока 
судьба комплексной застройки Наугор-
ского шоссе и проживающих там людей.  

«орелтаймс» будет следить за разви-
тием событий. 

источник: https://oreltimes.ru/
programs/analitics/v-orle-starye-
tovarishhi-vyhodjat-na-novyj-proekt-
po-kompleksnoj-zastrojke-naugorskogo-
shosse/ 

от редакции «ос»:
Добавим, вопросы к проекту ком-

плексного развития территории на-
угорского шоссе имеются не только 
у жителей и журналистов, но и у де-
путатов облсовета, которые недавно 
обсуждали проект на заседании про-
фильного комитета. подробности – 
в материале нашего корреспондента 
на стр. 6.
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Строительство нового микрорай-
она на месте старых двухэтажных 
бараков на Наугорском шоссе очень 
подробно обсуждалось на заседа-
нии профильного комитета облсове-
та. Депутаты обратили внимание на 
тот факт, что в Орле перед началом 
строительства очень мало внимания 
уделяется проектированию широ-
ких проездов и вообще транспорт-
ной логистике. Учитывая существу-
ющее положение дел, а именно бес-
конечные пробки, безобразно узкие 
проезды и отсутствие дополнитель-
ных выездов во всех новых микро-
районах (Болховском, Алроса, уже 
существующем Наугорском), депу-
таты очень просили власти не насту-
пать снова на любимые грабли. Ина-
че город замрет в транспортном кол-
лапсе окончательно. Впрочем, и по-
мимо дорог проект таит в себе кучу 
подводных камней. 

Мы СтрОИлИ-СтрОИлИ…
Этой осенью началось освоение 

средств в рамках инфраструктурно-
го проекта по комплексному разви-
тию территории, ограниченной ули-
цами Куйбышева, Цветаева и Нау-
горским шоссе. Как рассказал Антон 
Чупахин из профильного управле-
ния областной администрации, на 
инфраструктурный проект выделе-
но 179,8 млн рублей (сколько будет 
потрачено на строительство жилья 
– на комитете не сообщалось). На 
эти деньги планируется проложить 
электрические сети, водопровод, 
канализацию и газопровод. Заод-
но будет отремонтирована внутрик-
вартальная дорога. Все сети плани-
руется разместить в межкварталь-
ных проездах.  На площади 3,85 га 
планируется заменить старые двух-
этажные дома 1957-1960 годов по-
стройки на 31 тыс. кв. м нового жи-
лья и детский сад на 80 мест. В зону 
будущей застройки попадают 23 до-
ма, часть из которых уже расселена, 
часть только планируется к расселе-
нию за счет программы комплекс-
ного развития территорий. 20 мил-
лионов из планируемой суммы бу-
дет потрачено в этом году, остальные 
159,8 млн – в следующем. В этом го-
ду на площадке займутся прокладкой 
электросетей. Было немного потеря-
но время, так как затянулся конкурс 
по отбору подрядчика, который зай-
мется строительством домов. Как по-
яснил Чупахин, раньше начать про-
кладку сетей было невозможно по 
той причине, что планировку микро-
района определяет уже сам подряд-
чик, он же и указывает, куда и какие 
сети пойдут. Не зная намерений за-
стройщика, власти не могли занять-
ся прокладкой сетей – отсюда и за-
держка. Пока застройщик займется 
расчетами необходимых параметров 
для строительства, сети уже будут в 
работе. 

«СОлИДНый» зАСтрОйщИк 
С четырьМя СОтрУДНИкАМИ
Депутатам пояснили, что застрой-

щик – ООО «Специализирован-
ный застройщик СМУ №2» из Кур-
ска – уже имеет опыт работы в на-
шем регионе, конкретно – в Орлов-
ском районе. Интересно, что ни у 
кого из депутатов не возник вопрос: 
как фирма, состоящая из четырех 
человек, будет реализовывать столь 
масштабный проект. Зато народные 
избранники попытались выяснить, 
за счет чего будет идти погашение 

инфраструктурного кредита. В доку-
ментах сказано, что эта строка будет 
гаситься за счет «получения налого-
вых выплат от застройщика». Сколь-
ко налогов заплатят за четверых ра-
ботников? – поинтересовались де-
путаты. По заявлениям чиновника из 
областной администрации, методика 
финансирования подобных проек-
тов предусматривает не только этап 
непосредственного строительства 
сетей, но все строительство в целом. 
Причем проект выходит даже за рам-
ки стройки жилья. Минфин рассчи-
тывает на эффект развития всего ми-
крорайона в ближайшие 15 лет: речь 
идет и о коммерческих структурах, 
которые займут первые этажи новых 
зданий, и все-все-все процессы, ко-
торые возникнут в новом микрорай-
оне. Таким образом, деньги вернут-
ся в областную казну, уверены в се-
ром доме.

Депутат Виталий Рыбаков обратил 
внимание на несоответствие разме-
ров строительства и объемов соци-
альной инфраструктуры, которая 
планируется в новом микрорайоне. 
В частности, детский сад на 80 мест 
– это несерьезно для 30 тысяч ква-
дратных метров жилья. Бизнес, без-
условно, неплохо заработает на этом 
проекте. А строительство школ и дет-
ских садов опять будет переложено 
на плечи бюджета? Планируется ли 
развивать общественный (и в част-
ности, электротранспорт) в этом на-
правлении? Пока власти закупают 
только автобусы. А в условиях плот-
ной городской застройки вырастет 
нагрузка на легкие жителей. Чинов-
ник ответил, что пока речь идет толь-
ко о строительстве инфраструктуры. 
Про генплан лучше спрашивать у го-
родских чиновников. Что касается 
развития транспорта, то принято ре-
шение о перенаправлении части бюд-
жетных средств на закупку новых ав-
тобусов для города. Наверняка новые 
автобусы пойдут и на обслуживание 
Наугорки. 

В теСНОте И В ОБИДе
Депутаты поинтересовались и тем, 

как планируется расширять улицы – 
ведь чем больше домов, тем больше 
частного автотранспорта. Пока про 
расширение улиц ничего сказано не 
было. А с учетом уже существующей 
плотной застройки ответ очевиден. 
Но власти надеются на западный об-
ход, который должен объединить не-
сколько выездов из города и перспек-
тивно позволит серьезно перенапра-
вить транспортные потоки в обход 
областного центра. (Напомним, мы 
недавно писали об остановке проек-
та строительства дороги, которая по-
зволила бы машинам из Северного 
района транзитом через Болховский 
микрорайон попадать на Наугорское 
шоссе. Вероятно, эту трассу планиро-
валось продлить и дальше – с Нау-
горского на Карачевское шоссе. Увы, 
чиновник не пояснил детально свою 
мысль). Опять же, возвращаясь к до-
рогам, депутаты попросили сразу же 
заложить въезд в новый микрорай-
он не в две полосы, а как минимум в 
четыре. 

При этом чиновник сделал упор на 
то, что само название «развитие за-
строенных территорий» уже содер-
жит ответ на большинство вопросов. 
В Орле, по его мнению, правильнее 
строить дома на месте разваливаю-
щихся двухэтажек, чем уходить все 
дальше и дальше в поля Орловского 

района, как это происходит на Алроса 
и в новом Болховском микрорайоне. 
Это приводит и к чрезмерной транс-
портной нагрузке, и к диспропорци-
ям по социальным объектам. В рай-
онах старой застройки школы, по-
ликлиники, детские сады уже есть. 
Да и близость многих промышлен-
ных объектов тоже снижает остроту 
транспортной проблемы – ведь до 
работы можно добраться и пешком. 
С окраины города в центр пешком не 
находишься. 

ПОДДержкА зАСтрОйщИкОВ 
УДУшАющИМ ПрИеМОМ
Депутаты обратили внимание на 

жалобы застройщиков, которые име-
ли счастье, а вернее, несчастье за-
няться как раз точечной застройкой 
в Орле. Чиновники выстроили такую 
систему, что, один раз с ней стол-
кнувшись, люди просто зарекаются 
когда-либо повторять свою ошибку и 
заниматься точечной застройкой. С 
одной стороны, власти заявляют о не-
обходимости расселять частный сек-
тор и больше строить в рамках уже 
существующих территорий. С дру-
гой стороны, сами же «отцы города» 
создают такие условия, что застрой-
щики шарахаются от предложений, 
как тараканы от включенной ночью 
люстры. Может быть, параллельно с 
такими крупными мега-проектами, 
как Наугорка, следует обратить вни-
мание и на проблемы небольших за-
стройщиков? Чтобы им не палки в ко-
леса вставлять, а, наоборот, всячески 
помогать и поддерживать в их жела-
нии преобразовать и осовременить 
Орел?  Увы. Чиновники увели разго-
вор в сторону, так и не ответив, бу-
дет ли проведен «разбор полетов» и 
устранят ли бюрократические барье-
ры для тех немногих строителей, кто 
еще рискует иметь дела с орловски-
ми властями.

рАБОтА НАД ОшИБкАМИ
Также ситуацию с новой застрой-

кой прояснил начальник управле-
ния градостроительства Владимир 
Плотников. Он отметил, что прошло 
два конкурса по отбору застройщи-
ков. По их итогам был внесен ряд из-
менений в документы, и в частности 
в экономическое обоснование. Бы-
ло исключено требование о предо-
ставлении банковской гарантии. За-
тем была снижена арендная плата за 
передаваемые в аренду земельные 
участки с 752 тысяч рублей до 25 ты-
сяч рублей. Также были снижены на-
чальная цена права вхождения в дого-
вор и ряд других параметров. Со сво-
ей стороны, администрация города 
взяла на себя обязанность по сносу 
12 домов (что ранее предполагалось 
переложить на плечи застройщика), и 
было найдено решение по дому №3 на 
Грановского – 10 приватизирован-
ных квартир, которые там находятся, 
будут расселены силами администра-
ции города, а еще пять квартир рас-
селит застройщик. Проработан ряд 
сложных моментов в договоре в части 
процедур изъятия и выкупа жилых 
помещений и тому подобное. Третьи 
торги признаны несостоявшимися, 
но одна заявка все же была подана, и 
с единственным участником было ре-
шено заключить контракт. 

Опять был задан вопрос по доро-
гам: как планируется расшивать это 
узкое место? По словам Плотникова, 
в этом месте будут в основном девя-
ти- и 16-этажки. Но точная картина 

пока не известна – слишком мно-
го моментов нужно учесть, начиная 
от грунтов и заканчивая инсоляци-
ей. По дорогам планируется разви-
тие улицы Плещеевской – именно 
ее собираются отремонтировать. На-
счет расширения, увы, опять ниче-
го сказано не было. После ремонта 
улица будет иметь ширину семь ме-
тров и, соответственно, не по две, а 
лишь по одной полосе проезжей ча-
сти в каждую сторону (сейчас ее ши-
рина – шесть метров). Второй выезд 
будет организован по улице Цветае-
ва с выходом на Наугорское шоссе 
и возможностью дальше либо свер-
нуть, либо проехать на улицу Гене-
рала Родина. 

НАПОлеОНОВСкИе ПлАНы
Предполагается, что городские 

власти должны снести и расселить 
девять домов. Застройщик должен 
будет расселить и снести шесть до-
мов. Важно понимать, что данный 
проект – пока пробный шар. На 
нем будут отработаны многие алго-
ритмы действий на перспективу. На-
пример, Владимир Плотников сделал 
акцент на том, что в подобных про-
ектах смогут участвовать не только 
дома, признанные аварийными, но и 
дома на прилегающих территориях, 
жители которых проголосуют за уча-
стие в проекте. Площадка Наугор-
ского шоссе отличается от осталь-
ных как раз большим количеством 
аварийного жилья. Остальные пло-
щадки в городе гораздо сложнее. И 
есть еще один инструмент, который 
в дальнейшем может быть использо-
ван, – это застройка ИЖС. Для та-
ких домов тоже должны быть выра-
ботаны критерии оценки, и необхо-
димо будет получать согласие всех 
владельцев участков. Впрочем, по-
ка это лишь теория. Равно как и во-
прос, что делать с объектами нежи-
лой застройки? Это тоже очень ин-
тересное направление. Особенно 
учитывая, сколько в Орле обанкро-
тившихся заводов и сколько огром-
нейших промышленных площадок в 
черте города. Поэтому параллельно с 
проектом развития застроенных тер-
риторий власти движутся и по пути 
вовлечения в оборот промплощадок. 
В частности, подбираются критерии 
и ищутся источники финансирова-
ния, которые будут перекрывать за-
траты застройщика, прорабатывает-
ся вопрос, какие обременения для 
застройщика заложить в контракт. 
То ли это будут квартиры, то ли стро-
ительство дорог, то ли те самые со-
циальные объекты (сады и школы), о 
которых говорилось ранее, – отме-
тил Плотников. Таким образом, про-
ект застройки Наугорского шоссе 
станет своеобразным подопытным 
кроликом, на котором многое при-
дется отрабатывать впервые.

При этом, что касается детского са-
да, то конкретно этот застройщик его 
строительством заниматься не будет. 
Под детский сад просто резервирует-
ся площадка. Кто и на каких условиях 
будет его возводить – вопрос, кото-
рый пока находится в стадии прора-
ботки. Школа же вообще не вписыва-
ется в границы участка, поэтому но-
вую школу в зоне застройки не пла-
нируется возводить вообще. Где 
будут учиться дети из новых домов? 
По словам Плотникова, спасет ситуа-
цию строительство двух пристроек к 
уже существующей 50-й школе. 

Сергей МИЛЯХИН 

КаК построить проблему?
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Что нужно знать о частичной мобилизации

Что касается Орловской обла-
сти, то последняя актуальная офи-
циальная информация о ходе мо-
билизации в нашем регионе дати-
рована 14 октября. Губернатор об-
ласти Андрей Клычков на своей 
странице ВКонтакте проинфор-
мировал граждан, что до 17 октя-
бря отправка призывников из Ор-
ловской области не планируется. 
Глава региона объяснил причи-
ну такой «паузы»: «Пока учебные 
воинские части не готовы при-
нять новых бойцов, обучение и 
боевое слаживание проходят ра-
нее отправленные мобилизован-
ные. Как я и сообщал, нашим зем-
лякам, находящимся в этих частях, 
скоро будет отправлена еще од-
на партия груза, на этот раз - пер-

сональные посылки с тактически-
ми рюкзаками, одеждой и инстру-
ментами. С ребятами мы находим-
ся на постоянной связи, знаем об 
условиях их содержания, пере-
мещениях, никаких поводов для 
беспокойства родных и близких 
нет. У мобилизованных есть все 
необходимые условия для ком-
фортного проживания и учебы. 
Обращаю внимание, что раздача 
повесток продолжается, по ним 
также обязательна явка в военко-
мат для подтверждения мобилиза-
ционной готовности, несмотря на 
паузу по отправке. При поступле-
нии какой-либо новой информа-
ции я оперативно сообщу».

О гуманитарных грузах
17 октября Портал Орловской 

области со ссылкой на губернато-
ра сообщил об отправке 17 тонн гу-
манитарного груза для мобилизо-
ванных жителей региона, находя-
щихся в учебных центрах.

«Очередной груз, собранный 
для наших мобилизованных ре-
бят, отправлен из Орловской обла-
сти. Все посылки сложены в пяти 
машинах, они уже выехали в учеб-
ные центры Владимирской обла-
сти. Общий вес груза превысил 17 
тонн. Уже завтра солдаты получат 
посылки, я также лично выехал в 
эти воинские части, чтобы очеред-
ной раз встретиться и пообщаться 

с ребятами-земляками», - расска-
зал Андрей Клычков.

За счёт средств, поступивших 
на расчетный счёт поддержки сол-
дат, благодаря вкладу бизнеса и об-
щественности, были закуплены ра-
ции, квадрокоптеры, инструменты, 
ночники, генераторы, печи, ноут-
буки и оргтехника, рации, медика-
менты и многие другие необходи-
мые вещи. При поддержке муни-
ципальных районов и городских 
округов были закрыты остальные 
дополнительные потребности.

«Самый ценный груз - такти-
ческие рюкзаки, форма, обувь, 
спальные мешки и т.д., для каждо-
го мы тоже привезём», - сообщил 
губернатор.

В понедельник вечером совет-

ник губернатора Сергей Леж-
нев на своей странице ВКонтак-
те проинформировал о сборе гу-
манитарного груза для орловских 
добрововльцев:

«Сейчас формируем ещё одну 
посылку с самым важным и нуж-
ным для нашего орловского добро-
вольческого батальона (3-й армей-
ский корпус)». Мобилизованным 
требуются:

генераторы 
тепловые пушки
квадрокоптеры 
тепловизиры 
маскхалаты 
маскировочные сети
рации 
спальные мешки
палатки
обувь
термобелье

медикаменты
продукты
печи-буржуйки.
Как пояснил Лежнев, потреб-

ность - в расчете на 80-100 человек. 
Время на сбор ограничено. «В пят-
ницу посылка должна быть уже в 
точке дислокации наших солдат. 
Доставлять посылку будем сами 
лично в руки». 

гОрячие линии
На прошедшей неделе стало из-

вестно об открытии горячей линии 
в СК России. В Следственном ко-
митете Российской Федерации по 
поручению председателя СК Рос-
сии Александра Бастрыкина соз-
дана горячая линия для участни-
ков специальной военной опера-
ции, мобилизованных военнослу-
жащих и членов их семей.

Обратиться в ведомство гражда-
не могут по многоканальному теле-
фону  8-800-100-12-60 (цифра 5 в го-
лосовом меню). Горячая линия ра-
ботает в круглосуточном режиме, 
звонок бесплатный.

Сотрудники СК России в опе-
ративном режиме проконсульти-
руют и окажут содействие обра-
тившимся гражданам в решении 
возникших проблем и вопросов, в 
том числе при получении медицин-
ской помощи, положенных выплат 
и иных мер социальной поддерж-
ки. Это позволит обеспечить все-
стороннюю правовую поддержку 
и защиту их прав.

Работа горячей линии След-
ственного комитета России на-
ходится на контроле председате-
ля СК России. Обратиться в След-
ственный комитет Российской Фе-
дерации можно и в официальных 
аккаунтах информационного цен-
тра СК России в социальных сетях.

13 октября официальный Пор-
тал Орловской области сообщил, 
что на региональную горячую ли-
нию для членов семей мобилизо-
ванных уже поступило более ста 
звонков. Граждан волнуют вопро-
сы, касающиеся отсрочек по кре-
дитам, оплаты жилищно-комму-
нальных услуг, оформления де-
тей в детский сад, предоставления 
бесплатного горячего питания в 
школах.

По каждому обращению 
осуществляется социальное 
сопровождение. 

Департамент социальной защи-
ты, опеки и попечительства, тру-
да и занятости Орловской области 

напоминает, что горячая линия 
по вопросам оказания помощи 
членам семей мобилизованных 
граждан работает в пяти учреж-
дениях: это комплексные центры 

социального обслуживания насе-
ления Железнодорожного, Завод-
ского, Северного, Советского рай-
онов города Орла и Орловского му-
ниципального округа.

«Орловская среда» продолжает информировать граждан о ходе 
частичной мобилизации в рФ, и в частности Орловской области.

Правительство изменило требования для компаний, 
чьи сотрудники призваны по частичной мобилизации
 Организации, имеющие лицензии на определенные виды деятель-

ности и чьи специалисты были призваны на военную службу, могут 
продолжать работу с минимальной численностью сотрудников. К ним 
не будут применять штрафные санкции.

В течение 3-6 месяцев компании должны найти новых квалифици-
рованных работников, чтобы обеспечить соответствие существую-
щим требованиям. При этом за призванными сохранят рабочие ме-
ста - трудовые соглашения приостановят, но не разорвут.

У мобилизованных специалистов сроки действия аттестаций и дру-
гих разрешений продлят в автоматическом режиме - без проведения 
оценки знаний, умений и иных процедур.

Это решение затронет 48 видов деятельности, для которых необхо-
димы разрешения, в частности в сферах перевозок, гидрометеороло-
гии, образования, туризма и других.

    «Российская газета» 18.10.2022г.

Песков заявил, что указа о завершении мобилизации пока нет
 Решение о завершении по всей стране частичной мобилизации пока не принималось, но ряд регионов 

уже выполнил мобилизационные планы. Об этом журналистам в понедельник заявил пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков.

«Пока таких решений не было», - ответил Песков на вопрос, планируется ли в ближайшее время объ-
явить о завершении частичной мобилизации по всей России. Как отметил представитель Кремля, Мино-
бороны для каждого региона установило мобилизационные показатели по численности, и ряд регионов 
констатируют, что задание выполнено. «Таким образом, сам процесс частичной мобилизации уже исчер-
пан и остановлен в тех регионах, которые с этим заданием справились», - подчеркнул пресс-секретарь.

«Что касается президентского указа [о завершении частичной мобилизации], на настоящий момент его 
нет. Будем вас информировать», - добавил Песков. 

          ТАСС, 18 октября 

17 октября столичный мэр Сергей Собянин и губернатор московской области андрей Воробьев через свои 
соцсети сообщили о завершении частичной мобилизации в москве и Подмосковье. главы регионов уточни-
ли, что задачи по частичной мобилизации, установленные на основании указа Президента и задания ми-
нистерства обороны, выполнены в полном объеме. Пункты сбора мобилизованных закрылись 17 октября, 
в 14:00. Повестки, разосланные в процессе мобилизации по месту жительства и предприятиям, прекраща-
ют свое действие. 

- Может ли сотрудник полиции или военкомата, имея на руках пу-
стой бланк повестки, заполнить повестку непосредственно на ули-
це, перед вручением гражданину, или она должна быть уже заполнена?

- Нет, не может. Повестка должна быть оформлена заблаговремен-
но, подписана военным комиссаром и заверена печатью военкомата.

- Гражданин, находящийся в ежегодном оплачиваемом отпуске, 
был призван на военную службу по мобилизации. С какой даты и по 
каким основаниям работодатель должен прекратить его отпуск? С 
какой даты и по каким основаниям работодатель должен приоста-
новить действие трудового договора?

- Работодатель приостанавливает трудовой договор с даты, указан-
ной в повестке.

Таким образом, отпуск на основании призыва для службы в Воору-
женных силах РФ по мобилизации приостанавливается с даты прио-
становления действия трудового договора. 

-Предоставляется ли отсрочка мужчинам, воспитывающим тро-
их детей?

- Да, предоставляется.
Отсрочка от призыва предоставляется гражданам, имеющим на 

иждивении трех и более детей в возрасте до 16 лет.
Объясняем. РФ

КОгДа 
ВеРсТался нОМеР

Как сообщило издание «Орел-
Таймс» со ссылкой на соцсети гу-
бернатора андрея Клычкова, 
Орловскому региону поступи-
ло новое мобилизационное за-
дание, оно касается офицеров и 
прапорщиков.

Таким образом, частичная мо-
билизация в Орловской области 
продолжается.

на горячую линию могут обращаться 
жители любых районов области.
горячая линия работает ежедневно с 8.00 до 20.00.
Позвонить можно по телефонам:
заводской район г. Орла – 8 958 866 49 57;
Железнодорожный район г. Орла – 8 953 627 73 39;
Северный район г. Орла – 8 953 472 37 11;
Советский район г. Орла – 8 919 263 39 52;
Орловский муниципальный округ (Орловский район) – 8 930 775 

04 75.
напоминаем также, что в прокуратуре Орловской области орга-

низована круглосуточная горячая линия по вопросам мобилизации.
«горячая линия работает круглосуточно, - проинформировала 

прокуратура региона. - интересующие вопросы можно задать по 
телефонам:

8 (4862) 40-56-14 -  прокурор отдела прокуратуры Орловской обла-
сти чигирёв Павел михайлович (по будням с 9.00 до 18.00);

8 (4862) 40-56-48 - старший помощник прокурора Орловской обла-
сти по надзору за исполнением законов о несовершеннолетних и мо-
лодежи Псарёва екатерина Владимировна (по будням с 9.00 до 18.00);

8-903-637-14-95; 8 (4862) 43-63-89 - дежурный прокурор (по будням 
с 18.00 до 9.00 и в нерабочие дни).

По всем поступившим обращениям будут даны разъяснения за-
конодательства, при необходимости - организованы надзорные 
мероприятия».

также ответы на интересующие вопросы, касающиеся частичной 
мобилизации, граждане могут получить на портале Объясняем.рФ 
или, позвонив по телефону 122 с 8.30 до 17.00.
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Наделавший в свое время немало шума 
проект «Жилье для молодых семей» уже 
на третий или четвертый год своего суще-
ствования начал сжиматься, как шагре-
невая кожа из одноименного произведе-
ния Бальзака. Если в первые годы суще-
ствования проекта число молодых семей, 
которым предоставлялась помощь в при-
обретении квартир (а именно в этом и со-
стоит суть программы), исчислялось не-
сколькими десятками ежегодно, то в 2022 
году программа «ужалась» до 7 участни-
ков. Об этом зашла речь в ходе заседания 
профильного комитета Орловского горсо-
вета. Что в этой ситуации делают город-
ские власти и есть ли шанс у молодых се-
мей, которые стоят в очереди, дождаться 
обещанной помощи? Ответы на эти и дру-
гие вопросы искали депутаты.

ДальшЕ - тОлькО мЕНьшЕ?
Как рассказала депутатам начальник 

жилищного отдела администрации горо-
да Ольга Садовникова, основные параме-
тры для участия в программе не измени-
лись – семья должна быть признана нуж-
дающейся в улучшении жилищных усло-
вий, а возраст супругов – не более 35 лет. 
Подробности можно уточнить на офици-
альных сайтах администраций города и 
области. Есть перечень молодых семей, 
которым жилье будет предоставлено в 
приоритетном порядке: это многодетные 
семьи, семьи, воспитывающие ребенка-
инвалида, и одинокие матери. В програм-
ме несколько источников финансирова-
ния. В 2021 году было выделено чуть бо-
лее 30 миллионов из бюджета Орловской 
области, порядка 4 миллионов – из фе-
дерального бюджета, и из городской каз-
ны – около 6 миллионов рублей. 11 семей 
смогли воспользоваться помощью и при-
обрести жилье с существенной скидкой 
– ведь часть стоимости жилья им компен-
сировали за счет бюджетов разных уров-
ней. В 2022 году выделено уже 28 милли-
онов. В этом году помощью удалось вос-
пользоваться лишь 7 семьям. В 2023 го-
ду сумма на реализацию программы не 

увеличилась, что, по мнению чиновни-
ков, позволит решить проблему с жильем 
еще примерно 8 семьям. При этом в оче-
реди стоят 173 молодые орловские семьи.

НЕсООтвЕтствиЕ цифр
Депутат Владимир Негин обратил вни-

мание на несоответствие цифр. 173 семьи 
стоят в очереди, а получают жилье лишь 
по 7-8 семей в год. При этом при дости-
жении супругами возраста старше 35 лет 
семья выбывает из участия в программе. 
Существующими темпами большая часть 
семей просто не дождется помощи от го-
сударства, – совершенно справедливо 
отметил депутат. (Кстати, в прошлом го-
ду все получившие помощь семьи как раз 
относились к льготным категориям, кото-
рые мы упомянули чуть выше). Депута-
ты уже обращали внимание на нестыков-
ки в совместных действиях области и го-
рода. На очередном заседании комитета 
снова возник вопрос: направляли ли чи-
новники городской администрации за-
просы и предложения в областную ад-
министрацию с просьбой увеличить чис-
ло семей, которые могут поучаствовать в 
проекте? Ведь сейчас складывается такая 

тенденция, когда люди просто перестают 
верить в подобные проекты и считают их 
профанацией. Какой еще вывод должны 
сделать граждане, которые простояли в 
очереди на жилье несколько лет, а потом 
услышали, что их исключили из-за превы-
шения предельного возраста?

иНициатива НаказуЕма?
В городской администрации напомни-

ли, что объем средств на реализацию про-
екта в городской казне строго ограничен. 
Но депутатов интересовала не сумма, за-
ложенная в бюджет, а предпринимались 
ли хоть какие-то попытки «докричаться» 
до областных властей и увеличить чис-
ло участников программы? Ведь она со-
финансируется из разных источников, и 
корректировать необходимо все состав-
ляющие. А увеличение финансовой доли 
города без соответствующих корректиро-
вок на областном уровне лишено смысла. 
Поэтому Владимир Негин опять подчер-
кнул: необходимо вести переговоры с об-
ластными чиновниками, курирующими 
этот проект. И если будет принято реше-
ние увеличить число участников програм-
мы на региональном уровне, то уже город 

будет ломать голову, где взять недостаю-
щие миллионы на поддержку молодых 
семей. Ведь конечное число участников 
формирует именно область, а не город, и 
именно на уровне региона утверждаются 
лимиты денежных средств. Так как отве-
та на этот вопрос депутаты так и не дожда-
лись, было принято решение еще раз вер-
нуться к теме уже на октябрьском засе-
дании комитета. Впрочем, депутаты при-
помнили, что речь о «черепашьих» темпах 
реализации программы ведется уже не 
первый год. 

ЖильЕ Для ПОЖилых сЕмЕй –
миф или рЕальНОсть?
Как вариант депутаты предложили раз-

работать механизм, аналогичный тому, 
что действует для детей-сирот. Сколько 
бы лет не было сироте, он сохраняет свои 
права на жилье. Если регион не в состо-
янии ускорить движение по программе 
«Жилье для молодых семей», то хотя бы 
нужен механизм, чтобы семьи не исклю-
чали из программы, пока они ждут своей 
очереди, – отметили депутаты. При этом 
Ольга Садовникова напомнила, что в 2014 
году в программу были внесены измене-
ния – определены категории семей, ко-
торые пользуются первоочередным пра-
вом на получение жилья. И по сути с этого 
времени очередь из семей, которые не по-
падают в категорию льготников, двигать-
ся перестала. 

Депутат Сергей Еле-
син напомнил, что сто-
имость жилья выросла 
довольно существенно. 
И если на следующий 
год планируется сум-
ма, аналогичная той, 
что была в этом году, – 
то получается, что про-
грамма еще больше со-
кращается. Поэтому 
обращение в область 
об увеличении числа 
участников программы 
просто необходимо. 

в этом году в Орле планиро-
валось привести в порядок 16 
контейнерных площадок: пять 
– в северном районе, по четыре 
– в советском и заводском рай-
онах и три – в Железнодорож-
ном. Одна из них – на ул. Пар-
хоменко, 2 – уже оборудована 
в рамках прямого контракта. 
Остальные 15 площадок обору-
дуют до 9 ноября. Подрядчик, 
которому поручена эта зада-
ча, уже работал в Орле и заре-
комендовал себя с хорошей сто-
роны. а задержка с обустрой-
ством контейнерных площадок 
вызвана тем, что подрядчик ра-
ботал по программе наказов из-
бирателей. По всем 15 площад-
кам работы планировалось на-
чать одновременно. 

Как отметил депутат Алек-
сандр Головин на заседании про-
фильного комитета горсовета, 
где обсуждался вопрос, при обу-
стройстве контейнерных площа-
док логично было бы приглашать 
на место предстоящих работ и ор-
ганизацию-перевозчика, которая 
будет вывозить отсюда отходы. 

Проблема, по словам депутата, в 
разных способах захвата контей-
неров разными машинами. Это 
необходимо обговаривать сразу 
на этапе проектирования. 

Также необходимо поточнее 
прописывать дальнейшую судьбу 
построенных площадок. Ведь экс-
плуатирует ее региональный опе-
ратор, и именно он должен отве-
чать за сохранность и последую-
щий ремонт площадки. Как рего-
ператор будет регулировать этот 
вопрос с перевозчиками, уже 
его забота. Но изначально нуж-
но прописывать, кто будет хозя-
ином площадки. 

Еще один момент, на который 
просил обратить внимание депу-
тат, это подъездные пути к кон-
тейнерной площадке. Очень ча-
сто в перечень работ по обустрой-
ству эта важная «деталь» не вхо-
дит. А в итоге стоит хорошая 
новенькая площадка, а к ней ни 
мусоровоз не может пробраться, 
ни сами жители не могут толком 
подойти, чтобы выбросить пакет 
с отходами. 

Также Головин привел пример 
изменений, которые приводят к 

ухудшению ситуации. Так, по од-
ному из адресов на его округе, где 
ранее были два больших бункера, 
поставили несколько маленьких 
контейнеров. В итоге началось 
перенакопление отходов. Поэ-
тому, считает депутат, результа-
ты новшеств должны постоян-
но отслеживаться: если малень-
кие контейнеры не решают зада-
чу, необходимо возвращать более 
эффективный механизм сбора 
отходов, то есть ставить назад 
большие бункеры. 

Депутат Тимур Нерушев еще 
раз обратил внимание на подхо-
ды к контейнерам и задал рито-
рический вопрос: что делать лю-
дям, если они после дождя просто 
не могут подойти к контейнерной 
площадке? Нести мусор под сте-
ны городской администрации? 
Адреса таких «непроходимых» 
мест в Орле были названы на за-
седании комитета: Бетонный пе-
реулок, 13; Комсомольская ули-
ца, 245А; переулок Дарвина, 1. 
Представители городской адми-
нистрации попытались перевести 
стрелки на УК, которые якобы 
должны заниматься подходами к 

контейнерам, но депутат напом-
нил, что места сбора отходов ор-
ганизует муниципалитет. 

Тимур Нерушев развил те-
му, напомнив, что такие «непро-
ходимые места» порождают се-
рьезную проблему. Если до бун-
кера невозможно дойти, люди 
начинают бросать мусорные па-
кеты возле контейнеров. А это и 
вонь, и разнесенный ветром по 
округе мусор, и вездесущие без-
домные собаки, которые раста-
скивают пакеты с пищевыми от-
ходами все дальше и дальше. И 
все это – из-за элементарного 
отсутствия всепогодных подхо-
дов к местам накопления отхо-
дов. Тимур Нерушев удивился, 
что тариф на вывоз ТКО вырос в 
несколько раз, но порядка в разы 
больше не стало. Парадокс, но до 
«мусорной реформы» Орел вы-
глядел чище, хотя жители и пла-
тили существенно меньше. Во-
прос, по мнению Нерушева, мож-
но решить с помощью асфальто-
вой крошки, которую каждый год 
убирают при ремонте городских 
улиц. Но, увы, чиновники даже 
не смогли назвать, сколько этой 

крошки можно потратить на от-
сыпку проблемных мест горо-
да. Причем, просьбы об отсыпке 
лежат «в долгом ящике» уже не 
один месяц. Что удалось сделать 
за месяц (и удалось ли), депутаты 
рассмотрят на очередном заседа-
нии комитета уже в октябре.

к свЕДЕНию:
кстати, через сайт городской 

администрации можно подать 
информацию о необходимости 
установки новых контейнерных 
площадок, а также обустрой-
ства и ремонта уже существу-
ющих: https://www.orel-adm.
ru/ru/appeal/reception/. в гра-
фе «адресат» необходимо вы-
брать мэра Орла или начальни-
ка соответствующего террито-
риального управления, на тер-
ритории которого находится или 
должна, по вашему мнению, на-
ходиться площадка: советского, 
заводского, Железнодорожно-
го или северного. в мэрии заве-
рили, что обращение будет рас-
смотрено профильным отделом 
для включения в долгосрочный 
план.

Поддержка молодых семей 
усыхает не По дням, а По часам

Городской квест: дойти до мусорного контейнера

сергей
ЕлЕсиН
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Парадоксальное заявление, что регио-
ну не хватает мусора для создания пред-
приятий переработки отходов, прозвуча-
ло на сентябрьском заседании профиль-
ного комитета облсовета. Не спешите с 
выводами и акциями протеста – суть в 
том, как устроен бизнес по переработ-
ке вторичного сырья. Чтобы наладить 
крупное производство узкого (в данном 
случае – мусорного) профиля, необходи-
мо большое количество сырья. Поэтому 
практически все предприятия, которые 
работают в сфере переработки отходов 
(не путать с сортировкой!), используют 
исходное, отобранное из мусора, сырье 
из нескольких соседних регионов, а не 
только то, что удается собрать у себя. 

Ложка меда На боЧку дегтя
Начнем с ложки меда. Любой проект, 

который планируется запустить в сфере 
переработки вторичного сырья, может 
рассчитывать на кучу различных префе-
ренций от региональных властей, – за-
явил на комитете руководитель департа-
мента экономического развития Сергей 
Антонцев. На этом мед закончился. По-
шла другая фракция. В регионе всего два 
предприятия именно по переработке от-
ходов. Одно можно назвать классической 
иллюстрацией процесса, так как на его 
примере становится понятно, как вообще 
устроена переработка отходов. Речь о за-
воде «Аурус», расположенном на терри-
тории опережающего развития в Мцен-
ске.  394 человека работают на этом заво-
де. В развитие проекта было вложено 5 
миллиардов рублей. Предприятие зани-
мается переработкой медного лома и пе-
чатных плат с эффективностью извлече-
ния до 99% полезных фракций, содержа-
щихся в поступающем сырье. Завод уже 
вышел на проектную мощность – 18 ты-
сяч тонн печатных плат в год и плюс 20 ты-
сяч тонн медных отходов. Понятно, что та-
кого количества старых печатных плат в 
регионе не наберется. А их нужно соби-
рать каждый год. Поэтому на завод везут 
вторсырье из нескольких прилегающих 
областей. И если говорить о запуске но-
вых производств в сфере переработки от-
ходов, то сразу нужно просчитывать объ-
емы исходного сырья. Открытие новых 
производств обязательно упрется в эконо-
мическое обоснование проекта – хватит 
ли исходных ресурсов для организации 
переработки и производства какой-либо 
продукции из отобранного вторсырья? 
Если регион хочет развивать производ-
ство из вторичного сырья, то необходимо 

оценивать, какой минимальный объем 
отсортированных отходов необходим для 
рентабельной работы. На львиную долю 
подобных предприятий орловского мусо-
ра просто не хватит, – предположил ру-
ководитель департамента экономического 
развития Сергей Антонцев. Поэтому, если 
регион хочет строить подобные производ-
ства, то сразу нужно говорить о том, что 
отсортированные отходы к нам повезут 
из других регионов. Кстати, сейчас Ор-
ловская область практически весь объем 
отобранных отходов направляет на пере-
работку в другие регионы. 

Весь мусор к Нам!
Как уточнил замруководителя департа-

мента ЖКХ Сергей Латынин, при запуске 
производств все упирается в коммерче-
скую составляющую. На областном уров-
не ранее прорабатывался вопрос о том, ка-
кие вторичные ресурсы можно перераба-
тывать здесь, на месте, чего у нас больше 
всего образуется: бумаги, пластика, стек-
ла, металлов. Изучали мощности заводов, 
которые уже действуют в этой сфере. Вы-
вод был совершенно однозначный: произ-
водства становятся рентабельными только 
в том случае, если туда поступает объем 
отходов, который способны произвести 
несколько регионов. Как правило, речь о 
4-5 соседних областях. Отходов одной на-
шей области для создания у нас своего ма-
ленького производства, увы, не хватит ни 
по какому типу вторсырья. Поэтому и все 
отходы из Орла отправляют в соседние об-
ласти – туда стекаются потоки аналогич-
ных материалов из нескольких регионов. 
В отрасли металлопроизводства, к приме-
ру, настолько крупные заводы, что им од-
нозначно не хватит орловского лома (тот 
же «Аурус» это доказал на своем приме-
ре). Переработка бумаги – это химически 
опасный процесс. Поэтому, прежде чем 
его запускать, необходимо оценить эколо-
гические риски. Стоит ли у нас «сажать» 
такой завод – вопрос довольно спорный. 
Окупится ли его работой тот вред (пусть 
и потенциальный), который может быть 
нанесен экологии? Самое простое – это 
производство из пластика. Но и тут уже 
соседи построили несколько заводов, и 
сейчас орловские сортировочные ком-
плексы сами решают, на какое производ-
ство отправлять отобранные пластиковые 
отходы. Как уже было сказано ранее, у нас 
на Орловщине есть еще одно предприя-
тие, которое также самостоятельно зани-
мается переработкой. Как уточнил Сергей 
Латынин, речь о частичной переработке. 

Сортировочный комплекс «ЭкоСити» за-
нимается тем, что моет пластик, рубит его, 
и в итоге получается по сути полуфабри-
кат, который перерабатывающие пред-
приятия покупают по более высокой це-
не, чем просто отсортированные пласти-
ковые бутылки. 

дышите гЛубже!
Если будут какие-либо предложения от 

инвесторов, то в регионе готовы их рас-
сматривать. Более того, по словам Сергея 
Латынина, к нам уже обращались пред-
ставители несколько предприятий. Они 
изучали объемы производимых (сорти-
руемых) в области отходов. Оценивали 
возможности запуска производства, но 
в ближайшей перспективе ничего нет. 
Странно, что господин Латынин не упо-
мянул про ранее широко анонсирован-
ный властями проект, предполагающий 
переработку тех фракций, которые могут 
гореть. Они будут превращены в РДФ-
топливо. Причем еще в мае власти назы-
вали вполне конкретную цифру – 50 тыс. 
тонн РДФ-топлива в год. 

На первый взгляд, идея производства 
РДФ-топлива выглядит очень привлека-
тельной. На первоначальном этапе сорти-
ровки из мусора отбирают все, что можно 
пустить во вторичную переработку. Одна-
ко остается довольно много отходов, ко-
торые в переработку не берут, но они от-
лично горят. Получившуюся смесь отхо-
дов прессуют в брикеты. Её могут и дро-
бить на мелкие хлопья или же делать из 
неё гранулы. Все это прекрасно можно 
использовать в качестве топлива, если бы 
не одно «но». Если на каком-то этапе со-
ртировки в отходы для РДФ-топлива по-
падут опасные вещества, то вся эта «пре-
лесть» после сжигания окажется в возду-
хе и в конце концов – в легких жителей. 
Так что не все так радужно и прекрасно, 
как кажется.

ФиктиВНая сортироВка
Впрочем, вернемся от пока мифиче-

ской переработки отходов в РДФ-топливо 
к практической сортировке. Как отметил 
на комитете депутат Виталий Рыбаков, на 
мценском полигоне сортировка ведется 
фиктивно. Народный избранник заявил, 
что машины утром выгружают собран-
ные отходы в общую кучу, а после обеда 
(и этому есть документальные подтверж-
дения) приезжает 40-тонник. В этот гру-
зовик из неотсортированной кучи погруз-
чиком загружается весь привезенный ра-
нее мусор и без какой-либо сортировки 

отправляется на свалку. Хотя по замыс-
лу мусорной реформы на полигоны долж-
ны отправляться только отсортированные 
«хвосты», то есть отходы, которые нельзя 
использовать вторично. Никаких сорти-
ровщиков на объекте нет – есть только 
приемщик, который взвешивает приве-
зенные отходы. По мнению депутата, это 
чистой воды мошенничество – так как по 
отчетам везде указана сортировка, а по 
факту ее нет. Кто, кого и как обманывает, 
еще нужно разбираться. Но факт, что со-
ртировки нет: для отвода глаз установле-
но несколько блоков с отобранным мусо-
ром. И это все стоит месяцами на тот слу-
чай, если вдруг кто-то захочет проверить, 
отбирается ли здесь вторичное сырье. Для 
проверяющих всегда есть что показать – 
вот, насортировано. Как возразил Латы-
нин, на тариф объем отобранных вторич-
ных ресурсов никак не влияет. В тарифе 
не учитывается, сколько удастся отобрать 
и продать сортировщикам – 5%, 50% или 
вообще ничего. Естественно, регион заин-
тересован в максимальном отборе вторич-
ных ресурсов. Но обусловлено это, как ни 
странно, проблемами с полигонами. Чем 
больше будет отобрано вторсырья, тем 
меньше мусора отправится на полигоны. 
А их как раз и не хватает. Накануне засе-
дания комитета на указанный объект вы-
езжала комиссия природоохранной про-
куратуры. Увы, результаты прокурорско-
го визита озвучены не были. Кроме того, 
Латынин напомнил, что есть региональ-
ный оператор, который заключил дого-
вор с этим сортировочным комплексом и 
обязан следить за исполнением договора. 
По итогам проверки были составлены ак-
ты, и реакция последует – заверил депу-
татов Латынин. 

Василий БЕЛКИН

как областные власти поддерживают 
малый и средний бизнес в сегодняшних 
непростых условиях, шла речь на сен-
тябрьском заседании профильного ко-
митета облсовета. 

По словам руководителя департамен-
та экономического развития обладмини-
страции Сергея Антонцева, во время ан-
тиковидных ограничений удалось нако-
пить кое-какие наработки в плане помо-
щи бизнесу. Их начали применять сразу. 
И, конечно же, существенно пришлось 
подстраиваться под резко изменившие-
ся условия весной 2022 года. В частности, 
была создана специальная рабочая груп-
па по импортозамещению, которая по-
могает местным предприятиям в поис-
ке комплектующих. Идут консультации 
по замене тех компонентов, которые не-
возможно купить. Ведется разработка 
альтернативных путей доставки импорт-
ных комплектующих, узлов, материалов. 
Ведь проблемы с логистикой тоже оказа-
ли заметное влияние на работу орловской 

промышленности. В антикризисную ра-
боту включился и фонд микрофинанси-
рования. Его удалось докапитализиро-
вать еще на 50 млн рублей, что позволи-
ло кредитовать бизнес практически на 
тех же условиях, которые были до повы-
шения кредитных ставок во всех коммер-
ческих банках. Как рассказал депутатам 
Сергей Антонцев, бизнесу предоставле-
но более 170 займов на сумму свыше 370 
млн. В целом пакет кредитных займов на-
считывает 533 договора на сумму 620 мил-
лионов. Кроме того, благодаря получен-
ным кредитам предприятия продолжали 
создавать новые рабочие места. На мо-
мент проведения комитета было созда-
но 115 новых рабочих мест. Также реги-
ональные власти продолжают практику 
реструктуризации ранее выданных кре-
дитов. Правда, не всем, а лишь тем, кто ис-
пытывает острую необходимость. Гаран-
тийный фонд продолжает работу и заклю-
чил 103 договора поручительства на сум-
му более 300 млн рублей, что позволило 
орловским предприятиям получить более 

800 миллионов рублей поддержки. Фонд 
снизил плату за поручительство до 0,5%. 
Также предоставляются рассрочки в слу-
чае необходимости. 

Коснулись на комитете и мер поддерж-
ки самозанятых. В Орловской области за-
регистрировано свыше 16700 самозаня-
тых. С начала года они заплатили в бюд-
жет региона более 26 миллионов рублей. 
Организуется поддержка молодых пред-
принимателей и вчерашних студентов, 
которые только пытаются наладить свой 
бизнес. Продолжается работа с государ-
ственными и федеральными фондами, ко-
торые как раз и «заточены» на поддержку 
различных стартапов, то есть неких идей 
и проектов, которые очень быстро разви-
ваются, но, увы, не гарантируют точного 
результата (к успеху приходит лишь по-
рядка 1% стартапов). Зато в случае успе-
ха стартап масштабируется до реального 
бизнес-проекта, причем может занять до-
вольно существенную долю рынка и при-
нести неплохую отдачу всем, кто в него 
вложился. 

Помимо этого, введен региональный 
мораторий на плановые проверки. Внесе-
ны изменения в областной закон об упро-
щенной системе налогообложения – в 
части установления пониженной ставки 
в размере 1% по доходам и 5% по доходам 
минус расходы для компаний и предпри-
нимателей, занимающихся информаци-
онными технологиями. Принято решение 
по отсрочке арендной платы по договорам 
на госимущество, установлены льготные 
размеры аренды по договорам на участ-
ки, находящиеся в госсобственности, – 
перечислил Антонцев. 

В целом, по данным статистики, в реги-
оне числится более 24 200 субъектов мало-
го и среднего предпринимательства, что 
практически на уровне 2021 года. Это го-
ворит о стабилизации процесса. Всего в 
прошлом году насчитывалось порядка 107 
тысяч человек, занятых на предприятиях 
малого и среднего бизнеса. В этом году их 
число (по итогам 1-го полугодия) состави-
ло 110 тысяч человек. 

Сергей МИЛЯХИН

Малый и средний бизнес оказался живучим

Орлу не хватает МусОра?
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«Болевые точки» онкологии

Цели не достигнуты
И. о. руководителя депздрава (на мо-

мент заседания комитета) Владимир Ни-
колаев рассказал, что существует нац-
проект, в рамках которого идет переос-
нащение лечебных учреждений новым 
оборудованием. Второе направление – 
повышение  качества оказания медпо-
мощи онкопациентам. В июне – июле 
были внесены изменения в региональ-
ную программу соответствующего про-
филя. В первую очередь изменения кос-
нулись маршрутизации оказания мед-
помощи, первичной помощи и проведе-
ния профосмотров (диспансеризации). 
Что касается оборудования, то в 2022 
году онкодиспансер закупает 4 аппара-
та. На эти цели запланировано 169 мил-
лионов. Два дорогих и сложных устрой-
ства – эмиссионно-компьютерный то-
мограф и установка дистанционной 
гамма-терапии. И оборудование попро-
ще – в частности, бестеневой хирурги-
ческий светильник для операционной. 
По итогам торгов удалось сэкономить 
немного средств, и эти средства пой-
дут на закупку пятой позиции тоже для 
онкодиспансера. 

Что касается целевых показателей, 
то, по словам Николаева, главное – это 
снизить смертность населения от ра-
ка. В 2022 году наметилась тенденция 
к уменьшению смертности – 205,8 на 
100 000 человек. Кроме того, есть еще 
два важных показателя, которые опи-
сывают ситуацию. Во-первых, это доля 
злокачественных образований, выяв-
ленных на ранних (1 и 2) стадиях. Была 
поставлена цель выявлять 56,9% от об-
щего числа выявленных онкозаболева-
ний, а по факту выявляется 55%. То есть 
цель не достигнута. Пока большую часть 
опухолей обнаруживают на 3-4 стадиях, 
когда выживаемость пациентов резко 
падает. Во-вторых, важный показатель 
– так называемая «пятилетняя выжива-
емость». Считается, что, если онкопаци-
ент смог продержаться 5 лет, то в даль-
нейшем его шансы победить смертель-
ную болезнь (или хотя бы перевести ее в 

состояние хронической болезни, с кото-
рой можно жить дальше) резко возрас-
тают. Этот показатель, по словам Нико-
лаева, характеризует качество оказа-
ния медицинской помощи, а конкретно 
– проводимое лечение. Здесь постав-
лена цель – 56,4% пациентов, прожив-
ших более 5 лет. Сейчас этот показа-
тель приблизился к целевому и состав-
ляет 56,2%.  Но есть еще такой важный 
параметр, как смертность в течение пер-
вого года после выявления заболевания. 
И тут все пока хуже – целевые показа-
тели не достигнуты. 

Николаев отметил, что значитель-
ную роль сыграла эпидемия, из-за ко-
торой были введены ограничительные 
мероприятия и, в частности, существен-
но сокращены плановые и профилак-
тические медосмотры. В итоге появи-
лись определенные сложности именно 
с ранней диагностикой (на 1 и 2 стади-
ях болезни, когда шансы гарантирован-
но спасти пациентов еще относительно 
высоки).

новое слово ЦАоП
В Орловской области созданы два 

центра амбулаторной онкопрофилак-
тики (ЦАОП) – на базе областного он-
кодиспансера и больницы Боткина. Сей-
час организуется ЦАОП на базе Ливен-
ской ЦРБ. Это делается для того, чтобы 
решить проблему дефицита медперсо-
нала, и в частности врачей-онкологов. 
С одной стороны, специальность вра-
ча-онколога требует очень и очень се-
рьезной подготовки. С другой сторо-
ны, бюрократическая система выстро-
ена таким образом, что далеко не все 
небольшие районы могут по штатному 
расписанию позволить себе ставку вра-
ча-онколога в местной больнице. Кто-то 
выделяет 0,25 ставки. Кто-то 0,5. Как это 
работает в реальности? Смотрите стати-
стику выше – мы в лидерах и по заболе-
ваемости, и по смертности от онкологии. 
Кроме того, помимо дефицита кадров 
есть еще и проблема с диагностикой и 
лечением. Далеко не все маленькие ЦРБ 

могут позволить себе такую роскошь – 
спасать жизни орловцев. Чтобы хоть 
как-то выправить ситуацию, и создают-
ся ЦАОПы. Пациенты с подозрениями 
на онкопатологию, а также все, кто нуж-
дается в амбулаторном лечении, направ-
ляются туда по установленным направ-
лениям. Поскольку не во всех ЦРБ, как 
было сказано, есть полная ставка врача-
онколога, зачастую функции онкологов 
возлагаются либо на хирургов, либо на 
врачей-терапевтов. Что касается марш-
рутизации, то теперь пациенты не со 
всей области будут сразу направляться 
в главный онкодиспансер – часть пое-
дет в ЦАОПы. Господин Николаев счи-
тает, что это уменьшит «плечо» доезда 
до медучреждения. А с другой стороны, 
приблизит врачей к местам проживания 
самих людей. 

лечит не техникА, А врАчи
Депутаты поинтересовались, не воз-

никнет ли уже привычная для Орлов-
ской области ситуация, когда дорогосто-
ящее оборудование закуплено, а рабо-
тать на нем некому. Владимир Николаев 
заявил, что теперь одним требованием к 
приобретению оборудования прописы-
вается наличие обученного персонала. 
В ходе госзакупки мониторится несколь-
ко параметров. Это сроки поставки, сро-
ки ввода в эксплуатацию и работа само-
го оборудования. Если третий параметр 
не будет выполнен, последуют санкции 
Росздравнадзора и Минздрава. Поэтому 
все дорогое оборудование приобретает-
ся параллельно с обучением персонала. 
Либо оно приобретается взамен старого, 
и уже имеются люди, обученные работе 
на таком типе медицинских устройств. 

Что касается переподготовки, то в си-
стеме ОМС есть деньги, которые обра-
зуются за счет наложенных штрафов. 
Эти средства направляются на переобу-
чение кадров. К тому же сами медучреж-
дения могут направлять своих сотрудни-
ков на переобучение за счет бюджетных 
средств. Кроме того, Николаев обратил 
внимание, что очень часто в контрактах 
прописывается не только поставка обо-
рудования, но и обучение персонала ра-
боте на конкретном оборудовании. 

ЗАменит ли 
стомАтолог онкологА?
Депутат Сергей Веселовский обратил 

внимание, что значительная часть рай-
онов области не имеет онкологов. Как 
следствие, это приводит к реальным ка-
тастрофам. Люди узнают о своей беде, 
когда уже помочь им практически не-
реально. Хотя многие симптомы долж-
ны быть известны тем же терапевтам. 
Может быть, имеет смысл все же вве-
сти во всех ЦРБ кабинеты онколога? – 
поинтересовался депутат. «А что он бу-
дет делать?» – задал встречный вопрос 
и. о. главы депздрава, который только 
что приводил статистику по смертно-
сти. Депутат Сергей Веселовский уточ-
нил свою мысль. Если будет кабинет, то 
хотя бы оформление необходимых доку-
ментов не будет отнимать столько вре-
мени и нервов у больных людей. Даже 
если в кабинете не будет врача, но бу-
дет дежурить медсестра, это уже изба-
вит тяжело больных пациентов от бес-
смысленной и беспощадной беготни по 
сбору десятков необходимых справок. 

Николаев отметил, что врача-онколога 
найти на 0,25 ставки нереально, поэтому 
они работают на несколько районов. И 
главный вопрос – в маршрутизации па-
циентов внутри лечебного учреждения. 
В теории участковый врач должен про-
вести профилактический осмотр и выя-
вить или как минимум заподозрить нали-
чие онкопатологий. Это, кстати, функция 
любого врача, к которому обращается 

пациент, – подчеркнул Николаев. При-
чем совершенно независимо от профиля: 
начиная от стоматолога и кончая гинеко-
логом. После того как заподозрено опас-
ное заболевание, врач направляет паци-
ента на консультацию в профильный ка-
бинет. Это и есть та самая маршрутиза-
ция – либо ЦАОП, либо онкодиспансер. 
Там уже врачи-онкологи осматривают 
пациента и решают, что с ним делать. 
Либо не подтверждают диагноз, либо со-
ставляют план лечения: операция, хими-
отерапия, лучевая терапия и т.д. Причем 
предполагается, что с составленным пла-
ном лечения пациент возвращается к се-
бе в район под контроль участкового те-
рапевта, если в ЦРБ нет своего онколога. 
Если пациент с онкопатологией бегает по 
кабинетам и не может найти крайнего, то 
это проблема главврача, который не смог 
наладить у себя в медучреждении марш-
рутизацию, – резюмировал Николаев. 

Депутат Сергей Веселовский остал-
ся при своем мнении, что проблема не 
в конкретном медучреждении, а в си-
стеме управления здравоохранением. 
И здесь хотелось бы согласиться с на-
родным избранником, потому что онко-
настороженность практически во всех 
поликлиниках Орловщины (не только 
в малонаселенных районах, но и в об-
ластном центре) чрезвычайно низкая. 
И это совершенно точно не связано с 
маршрутизацией. 

остАлось ЗА кАдром
Депутаты не затронули на комитете 

одну очень важную проблему – пере-
бои с поставками лекарственных препа-
ратов для онкологических больных. Про 
это неоднократно писали СМИ в тече-
ние года. Вот совершенно свежий при-
мер. Метастатическая меланома может 
быть с мутациями и без мутаций. Для 
меланомы с мутациями разработана до-
вольно большая линейка лекарственных 
средств (так называемая таргетная тера-
пия), а вот меланома без мутации име-
ет очень ограниченный выбор препара-
тов – всего две линии защиты. И один из 
основных (торговое наименование «Ер-
вой») уже несколько месяцев как не по-
ставляется в наш регион. Аналогов или 
дженериков данный препарат, произво-
димый в США, не имеет. То есть заме-
нить его просто нечем. Вообще. А ждать 
онкопациенты с меланомой без мутаций 
не могут – такова специфика заболева-
ния. Справедливости ради отметим, что 
и в других регионах наблюдается анало-
гичная ситуация. Даже в столичных кли-
никах найти этот препарат оказалось не-
возможным. На сайте госзакупок сразу 
несколько последних аукционов по за-
купке «Ервоя» признаны несостоявши-
мися из-за отсутствия заявок от участни-
ков. Удивительно, но проблема является 
«секретом полишинеля». Про нее зна-
ют все – врачи, пациенты, чиновники. 
И при этом во время подготовки матери-
ала не удалось найти ни одной публика-
ции, в которой бы разбирались причины 
произошедшего или предлагались выхо-
ды из ситуации. Может быть, необходи-
мо обращение в Минздрав или другое 
профильное министерство с целью изме-
нения процедуры закупок, если на аук-
ционы никто не выходит? Может быть, 
необходимо подключать некоммерче-
ские фонды, через которые можно при-
обрести это лекарство, если его отказы-
ваются продавать в нашу страну? Необ-
ходимо разбираться в причинах произо-
шедшего и работать в этом направлении, 
чтобы спасти жизни людей, оставшихся 
без необходимого им лекарства. Но мы 
имеем что имеем. Тишину и молчание.  А 
еще лидерство в стране по смертности от 
онкозаболеваний.

Сергей МИЛЯХИН 

Письмо в газету

один из самых болезненных вопросов в сфере орловского здравоохранения в де-
талях изучили депутаты профильного комитета облсовета на сентябрьском заседа-
нии. речь шла о медицинской помощи больным онкологическими заболеваниями. 
напомним, по смертности и по числу новых случаев онкозаболеваний наш регион 
в прошлом году попал в первую десятку по стране, тогда как в целом по россии оба 
эти показателя снижаются. то есть рост онкологических заболеваний – это пробле-
ма конкретно нашего региона. Злокачественные новообразования ежегодно уносят 
жизни 15-17 процентов от общего количества умерших орловцев. По этому показа-
телю онкология в регионе уступает только болезням системы кровообращения, ко-
торые становятся причиной примерно 58 процентов смертей в год (данные 2021 го-
да). в среднем в орловской области от злокачественных новообразований умирает 
порядка 26 человек на каждые 10 тысяч жителей. естественно, на заседании комите-
та определить все болевые точки в этой обширной теме депутаты не смогли, но зна-
чительную часть проблем все же обсудили.
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Ход реконструкции Красного моста, 
который пользователи соцсетей уже на-
звали Золотым, вновь вызывает массу 
вопросов у депутатов. Это касается как 
затягивающихся сроков ремонта, так 
и стоимости работ. Как известно, адми-
нистрация Орла намерена увеличить их 
финансирование. В то же время обна-
руживаются существенные недостатки, 
допущенные при ремонте еще одного го-
родского моста — Дружбы. Об этих про-
блемах народные избранники планиро-
вали поговорить с главой города — мэром 
Орла Юрием Парахиным –  на заседани-
ях комитетов. Однако мэр на комитеты не 
явился, соответственно, вопросы депута-
тов так и остались без ответов.

Депутат областного совета Виталий 
Рыбаков высказал по этому поводу своё 
мнение, записав видеоролик, который 
опубликовал на своем канале в Ютуб.

- 22 сентября 
в областной и го-
родской админи-
страциях состо-
ялись комитеты, 
на которых спе-
циалисты долж-
ны были отчи-
таться о ходе ре-
монта Красного 
моста и обнару-
жении разру-
шений на недав-
но отремонти-
рованном мосту 
Дружбы, - сооб-
щил Рыбаков. 
- Депутаты об-

ластного совета планировали услышать 
отчет мэра Парахина, так как именно он 
был председателем комиссии по приемке 
моста Дружбы и инициатором несвоев-
ременного закрытия Красного моста. Но, 
как и ожидалось, сам Парахин так и не по-
явился, хотя и был извещен надлежащим 
образом. Отвечать за мэра пришлось за-
местителю начальника по объектам но-
вого строительства — начальнику отдела 
строительства МКУ «ОМЗ» городской ад-
министрации гражданке Орловой.

Вот что сообщила Орлова: «Работы по 
реконструкции данного объекта ведут-
ся в штатном режиме. Сбоев в работе 

никаких нет. На объ-
екте на данный мо-
мент работают 122 
человека и 21 едини-
ца техники».

- Доклад чинов-
ника о ходе ремонта 
Красного моста за-
нял всего две мину-
ты. И из него депута-
ты узнали, что про-
блем никаких нет, - 
рассказал Виталий 
Рыбаков. - Я не поле-

нился и несколько раз 
просмотрел трансля-
цию ремонта в разное 

время. Конечно, ни о каких ста двадцати 
рабочих речи не идет. Это что: очередная 
ложь чиновника или опять техническая 

ошибка? Также Орлова вскользь упомя-
нула, что первого сентября была отправ-
лена на согласование новая документа-
ция, которая предусматривает повыше-
ние цены.

Забегая вперед, скажу: на комитете в 
городской администрации удалось выяс-
нить, что цену контракта хотят поднять 
аж до двух миллиардов восьмисот мил-
лионов рублей, что на 70 процентов вы-
ше суммы заключенного договора и в два 
раза выше первоначальной цены. Соцсе-
ти бурно отреагировали на эту информа-
цию и уже предложили переименовать 
Красный мост в Золотой.

Орлова сообщила, что всего подряд-
ной организации перечислено 335,1 млн 
рублей.

- В настоящий момент администра-
ция готовит документы о выделении 

дополнительных средств на этот год, 
которые могут достигнуть 1,6 миллиар-
да рублей, - сообщил Виталий Рыбаков. 
- Так как Орлова не смогла ответить на 
ряд ключевых вопросов, в том числе ка-
сающихся ответственности лиц, дей-
ствия которых привели к затягиванию 
сроков, увеличению стоимости, неудоб-
ству жителей, а также ряда других во-
просов, было принято решение в следу-
ющем месяце все же заслушать отчет чи-
новника Парахина перед депутатами об-
ластного совета.

- Уже через несколько часов в адми-
нистрации города был также проведен 
комитет по вопросам проблемных город-
ских мостов, где в том числе были заданы 
вопросы представителю подрядной ор-
ганизации. Так что будет продолжение, 
- проинформировал депутат.

Красный (Золотой) мост и мост «Дружба». 
Так ли все хорошо? Часть 1

Видеоролики смотрите  
на странице Виталия Рыбакова 
ВКонтакте и на канале Ютуб. 
QR-коды для входа:

Виталий 
РЫБАКОВ

Наталья
ОРЛОВА

Тем ВРемеНем:

«Орловские новости»: Подрядчик 
Красного моста признался, что рабо-
тает «на свой страх и риск»

«17 октября на заседании комите-
та по экономике и градостроительной 
деятельности Орловского облсовета 
представитель подрядчика Красного 
моста заявил о том, что работы по рас-
ширению моста ведутся без утверж-
дённого проекта.

«Эти работы ведутся без утвержден-
ного проекта. Сам проект есть, но эти 
работы мы не сможем запроцентовать, 
пока не проведем корректировку про-
екта. Эти работы на сегодняшний день 
делаются нами на свой страх и риск. 
Чтобы не остановить строительство, 
стараемся и делаем», - сообщил пред-
ставитель подрядчика.

В настоящее время госэкспертиза 
проводит проверку сметной стоимости 
проекта. После нее подрядчик сможет 
запроцентовать работы, которые про-
водятся без изменения проекта, и па-
раллельно начать работы по корректи-
ровке проекта с внесением изменений.

По словам сотрудника «УПМК-22», 
на сроки сдачи проекта это никак не 
повлияет, однако стоимость контракта 
возрастет с 1,6 млрд рублей до 2,2 млрд 
рублей.

Депутат Орловского облсовета Ви-
талий Рыбаков, заслушав отчет, зая-
вил, что вины подрядчика в ситуации 
нет. Вся ответственность, по мнению 
Рыбакова, лежит на плечах чиновни-
ков, которые должным образом не кон-
тролировали ход ремонта. В результате 
задержек стоимость некоторых строй-
материалов успела вырасти в 6 раз.

Народный избранник попросил про-
токольно поднять вопрос о привлече-
нии группы чиновников департамента 
и администрации Орла к служебному 
расследованию и дать правовую оцен-
ку нанесению прямого и косвенного 
ущерба региону. Вопрос будет рассмо-
трен на ближайшей сессии облсовета».

Источник: https://newsorel.ru/
fn_1209364.html 
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Жители дома №3 по улице Циолковского в Орле за-
писали видеоролик, в котором показали жуткое состо-
яние дорог, прилегающих к их дому. Видео так впечат-
лило депутата облсовета Руслана Перелыгина, что он 
разместил его на своей странице в соцсети, сопроводив 
эмоциональным комментарием.

«Первые кадры на видео похожи на какую-то поста-
новку. Я сначала даже не поверил, что это реальная ор-
ловская дорога, - пишет Перелыгин. – Оказалось, все 
так. Ребята руками поднимают асфальт! Руками. Подни-
мают. Асфальт. А дорога эта рядом с домом № 3 по ул. Ци-
олковского, который носит статус образцового содержа-
ния. Дорожное полотно таким похвастаться не может».

Как рассказал один из жильцов дома №3 по ул. Ци-
олковского, их дом является домом образцового 
содержания:

- Ежегодно приезжает комиссия из администрации, 
присуждает премии, однако подъездные пути и дорога 
далеки от образцового содержания.

По словам жителей, отремонтировать дорогу им обе-
щают перед каждыми выборами, однако ничего не дела-
ется в течение десяти лет. 

Граждане обращались в ГИБДД и прокуратуру, кото-
рые признали, что дорога и проезды находятся в ненад-
лежащем состоянии. 

В сухую погоду автовладельцы вынуждены лавировать 
между многочисленными ямами, а в дождь езда по ули-
це Циолковского и вовсе становится опасной для жизни, 
поскольку ямы скрыты под водой. Не меньше автолюби-
телей страдают и пешеходы, которым приходится прео-
долевать бурные потоки воды, несущиеся по улицам по-
добно горным рекам. 

Жители, которые обращались в городскую админи-
страцию, говорят, что им пообещали отремонтировать 
дорогу в третьем квартале этого года, который, как из-
вестно, вот-вот закончится. 

- Обращаюсь к нашему руководству: если у них есть 
совесть или ответственность, пусть обратят внимание 
на наши дороги, - заявила на видеокамеру одна из мест-
ных жительниц.

«Пора власти прекратить пиариться за счёт граждан 
и их желания жить в хорошем доме! – резюмирует де-
путат Руслан Перелыгин. – Лучше выполнить свое обе-
щание о ремонте дорог в 3-м квартале!». Прислушается 
ли мэрия Орла к гражданам и депутату – пока вопрос. 
Тем более, что ремонта дорожного полотна на улице Ци-
олковского требуют не только они.

Как ранее сообщала телекомпания «Истоки», проку-
ратура, проводя проверку по обращениям жителей, вы-
явила, что дорожное покрытие на всем протяжении ули-
цы Циолковского имеет повреждения и многочисленные 
выбоины. Надзорное ведомство пришло к выводу, что ад-
министрация Орла и УКХ не выполнили возложенные 
на них обязательства, и обратилось в суд с исковым тре-
бованием обязать Управление строительства, дорожно-
го хозяйства и благоустройства города профинансиро-
вать ремонтные работы, а УКХ – отремонтировать ули-
цу Циолковского. Суд удовлетворил иск прокуратуры в 
полном объеме, а вот мэрия решение суда пока выпол-
нять не спешит. 

Из ФАПа в Усть-Рыбнице 
Орловского района в очеред-
ной раз увольняется фельдшер. 
Об этом в письме в редакцию 
рассказала жительница по-
селка Вятский Посад Надежда 
Соболева.

«Мне стало жалко себя», - 
так ответила фельдшер Усть-
Рыбницкого ФАПа на мой во-
прос, почему она увольняется 
спустя всего полгода.

А причины таковы: терри-
тории поселков Большая Гать, 
Малая Гать, Новая Гать — всё 
это сейчас Гать, Кулики, Усть-
Рыбница, Вятский Посад, плюс 
детский сад в Вятском Посаде 
- это слишком большой объем 
для одного фельдшера. До обе-
да нужно вести приём, потом 
убрать помещение, сделать от-
четы, а затем во второй полови-
не дня отправляться на вызовы 
пешком или на своей машине. 

Платят немного, обещанная за-
мена окон не выполнена. А это 
сквозняки, холод, болезни...

Фактически в наших поселках 
проживают минимум 4 000 чело-
век, еще и строящийся поселок 
за железной дорогой участков 
250.

Что думает департамент здра-
воохранения, не включая нас 
в список строительства новых 
ФАПов? Может, он выделит од-
ного человека из своего офиса 

для работы в нашем «эксклюзив-
ном» ФАПе, а заодно и посчита-
ет фактическое количество про-
живающих здесь жителей? 

Не хотелось бы с этим во-
просом обращаться к губерна-
тору, ему сейчас не до этого, но 
придется.

Последний день работы наше-
го фельдшера — 24 октября».

Надежда Соболева, 
жительница поселка 

Вятский Посад 

Дорога необразцового содержания

«Стало жалко себя»
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